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Цена свободная.

Анатолий Булгаков с женой и правнуком Ники.               Фото Игоря Алехина.
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Бригадир 
настоящего 
времени

читайте  
в субботу:

Время и место
Международный  
день топора – есть, 
оказывается, и такой. 
В Кузбассе, где люди 
с давних времен 
рубили и лес, 
и уголек, 
и правду-матку,  
не отметить его 
было невозможно.

Каникулы
Лето для 
большинства детей – 
время заслуженного 
отдыха.  
А вот для этих ребят – 
заслуженной работы. 
В загородном лагере 
«Спутник» собрались 
самые одаренные 
ученики школ 
искусств 
и художественных 
школ Кемерова.  
Даже распорядок дня 
у них необычный:  
и тихий час,  
и утренний подъем 
может заменить 
рисование.  
И детям это полезно!
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Вчера в деревне Андреевке Кемеровского райо-
на на складах бывшей Петровской ТЭЦ произошел 
взрыв бочки предположительно с бензином или 
соляркой, в результате пострадали двое рабочих. 

В тяжелом состоянии они госпитализированы. В 
ходе проверки установлено, что накануне в помеще-
нии, которое арендуют предприниматели, двое муж-
чин занимались сварочными работами. Предположи-
тельно от искры и взорвалась бочка с воспламеняю-
щейся жидкостью. Также загорелся автомобиль 
«МАЗ», который стоял в гараже, его успели потушить. 
По данному факту следственными органами СК РФ по 
Кемеровской области проводится доследственная 
проверка.

Вчера стартовала 
традиционная акция 
«Первое сентября – каж-
дому школьнику». В 
этом году она юбилей-
ная, потому что прово-
дится по инициативе 
губернатора области с 
2001 года. Главная цель 
акции – помочь детям 
из малообеспеченных 
семей купить к новому 
учебному году необхо-
димую одежду и школь-
ные принадлежности.

На эти цели выделено 
37,5 миллиона рублей. В 
среднем на каждого нуж-
дающегося в материаль-
ной помощи школьника 
по 5 тысяч рублей. Одна-
ко  это  не  наличные  
деньги. На эту сумму ро-
дители вместе с консуль-
тантами могут приобрес-
ти на школьной ярмарке 
все необходимые школь-
нику вещи.

В Кемерове главной 
площадкой для проведе-
ния такой ярмарки стал 
спортивный зал школы 
№ 69, где свою продук-
цию выставили местные 

предприятия по произ-
водству детской одежды, 
обуви и школьных принад- 
лежностей. 

– На этой торговой 
площадке представлена 
продукция предприятий 
легкой и полиграфичес-
кой промышленности 
нашей области. Их выбра-
ли члены независимой 
комиссии еще в начале 
года на выставке «Сибир-
ская неделя текстиля и 
моды». Цены на товары 
тоже согласовывали с де-
партаментом образова-
ния, так что каждый учас-
тник прошел очень серь-
езный отбор, здесь пред-
ставлены только качест-
венные, сертифицирован-
ные для детского возраста 
вещи, – говорит началь-
ник отдела легкой про-
мышленности областной 
администрации Наталья 
Давидович.

Участниками вчераш-
ней акции в Кемерове 
стали 685 семей, в том 
числе 120 семей с будущи-
ми первоклассниками.

Антон СМИРНОВ.

С сегодняшнего дня 
в стране стартуют прай-
мериз по выборам депу-
татов в Госдуму. О том, 
как эта процедура будет 
проходить в Кузбассе, 
рассказали на пресс-
конференции предста-
вители регионального 
отделения партии «Еди-
ная Россия» и обще-
ственных организаций.

Сразу следует пояс-
нить, что праймериз – это 
предварительное голосо-
вание, которое закрепле-
но в уставе «Единой Рос-
сии». Оно проводится на 
выборах всех уровней. Но 
эти праймериз отличают-
ся от всех предыдущих 
тем, что они – общенарод-
ные, т.е. проводятся «Еди-
ной Россией» вместе с 
общественными органи-
зациями, поддержавши-
ми Общероссийский на-
родный фронт (ОНФ). А 
это значит, что появилась 
возможность выдвинуть 
кандидатуры в депутаты 
Госдумы и участвовать в 
праймериз не только у 
членов партии, но и у ак-
тивистов организаций, 
учреждений, вошедших в 
ОНФ. Все они подавали 
заявки в Региональный 
координационный совет 
ОНФ. На сегодняшний 
день этот список состоит 
из 56 кандидатур. Его 
возглавил губернатор. 
Кроме того, по словам 
секретаря регионального 
политсовета партии «Еди-
ная Россия» Нины Зинке-
вич, в список вошли пред-
ставители региональной 
исполнительной и зако-
нодательной властей, ли-
деры общественных орга-
низаций и даже звезды 
культуры и спорта. На-
пример, среди них Нико-
лай Валуев, Юрий Арба-
чаков, Владимир Машков. 
Сегодня этот список обе-
щали опубликовать на 

официальном сайте реги-
онального отделения пар-
тии.

Сама процедура прай-
мериз пройдет на 11 пло-
щадках области – в Кеме-
рове, Новокузнецке (по 
две площадки), Ленинске-
Кузнецком, Анжеро-Суд-
женске, Мариинске, Бело-
ве, Таштаголе, Прокопь-
евске и Междуреченске. 

Начнется предвари-
тельное голосование в 
Ленинске - Кузнецком  
25 июля. Затем по очере-
ди пройдет в других  
10 городах, закончиться 
все мероприятия должны 
до 10 августа.  

Эти праймериз будут 
отличаться еще и тем, что 
голосовать будут не толь-
ко одни единороссы, как 
это было раньше, а вы-
борщики. Это представи-
тели от местных отделе-
ний партии и обществен-
ных организаций, входя-
щих в Региональный ко-
ординационный совет 
ОНФ. В Кузбассе всего 4 
тысячи выборщиков – по 
две тысячи от единорос-
сов и общественности. 

В назначенный день 
проведения праймериз 
кандидаты, включенные в 
партийный список, будут 
выступать перед выбор-
щиками, затем пройдет 
тайное голосование. По 
окончании праймериз 
будет составлен итоговый 
рейтинговый список кан-
дидатов и отправлен в 
Москву в федеральный 
координационный совет. 
После того, как там его 
утвердят, на региональ-
ной конференции пар-
тии, которая запланиро-
вана на 17 августа, будет 
принято решение, кто 
будет выдвинут в составе 
областного списка на вы-
борах в Госдуму. 

Оксана 
 ПАНАРИНА.

В Юрге на бывшей площадке абра-
зивного завода все стало менять-

ся в 2004 году. «Кузнецкие ферро-
сплавы» начали перепрофилировать 
производство, решив увеличить 
выпуск ферросилиция (на новокуз-
нецкой площадке такой возможнос-
ти нет). К тому же Юрга близко к 
сырьевой базе предприятия – Анто-
новскому руднику в Анжеро-Суд-
женске. 

Первая ферросплавная печь 
была запущена ровно пять лет назад. 
Но вся подготовленная инфраструк-
тура (энергетические объекты, 
транспортная и другие системы) 
была рассчитана на несколько печей. 
Второй агрегат предприятие строи-
ло в кризис, когда остальные метал-
лурги сокращали производство и 
замораживали инвестпроекты. И, 
пустив печь в январе 2010 года, ру-

ководство «Кузнецких ферроспла-
вов» пообещало, что новые мощнос-
ти появятся в Юрге в ближайшие два 
года.

Завод не только «уложился» в 
объявленные сроки, но, как вчера 
отметил участвовавший в торжестве 
губернатор Аман Тулеев, выполнил 

и свои инновационные планы. На 
предприятии запущены новые ин-
дукционные печи по переплаву 
мелочи ферросилиция, которая 
раньше просто шла в отходы. Кроме 
того, здесь есть участок по выпуску 
огнеупорного микрокремнезема – 
ценного материала для производс-
тва бетона повышенной прочности, 
который получается путем перера-
ботки выбросов ферросплавных 
печей. 

Растущее ферросплавное произ-
водство уже приняло на работу бо-
лее тысячи человек. Как пояснили в 
руководстве завода, на этом останав-
ливаться тут не собираются. В перс-
пективе – новые печи.

Татьяна БОРИСОВА.
Фото  

пресс-службы  
администрации  

Кемеровской области.

В Киселевске на шах-
те «Киселевская» во 
время проведения ава-
рийно-спасательных 
работ обнаружено тело 
третьего шахтера из 
числа тех, что были за-
блокированы на участ-
ке № 8 в результате 
прорыва глины. 

Напомним, это про-
изошло 16 июня 2001 
года.  В результате ЧП 
четверо шахтеров  были 
заблокированы в подзем-

ных выработках. Тела двух 
шахтеров на поверхность 
были подняты 25 июня и 
5 июля. Это были Семен 
Сапанович и Павел Еро-
хин. 

Процедура опознания 
третьего горняка уже 
прошла. Как сообщила 
официальный представи-
тель Следственного уп-
равления СК РФ по Кеме-
ровской области Надеж-
да Ананьева, его личность 
установлена, это подзем-
ный проходчик участка 

№8 Павел Бодров, 1982 
года рождения.

Следственными орга-
нами СК РФ по КО по 
факту несчастного случая 
на шахте возбуждено уго-
ловное дело по признакам 
преступления, предусмот-
ренного ч. 3 ст. 216 УК РФ 
(нарушение правил безо-
пасности при ведении 
горных работ, повлекшее 
смерть  двух и более лиц). 
Поиски четвертого шахте-
ра продолжаются.

Оксана ЮРЬЕВА

курьер
пуск

Четверть Новокузнецка 
теперь в Юрге
Вчера на Юргинском ферросплавном заводе, подразделении 
новокузнецкого ОАО «Кузнецкие ферросплавы», 
торжественно пустили в эксплуатацию две новые печи. 
Крупнейший производитель ферросилиция  
(добавка для улучшения качества стали) в стране теперь 
почти четверть объема своей продукции будет выпускать  
в Юрге. Завод уже дал работу более чем тысяче юргинцев.

ЧПакция

политика

 спасательные работы

Обнаружен  
третий шахтер

Школьникам 
объявлен сбор

Особенности 
региональных 
праймериз

В Белове будут не-
сти службу по охране 
общественного поряд-
ка полицейские вело-
патрули, правда, пока 
всего два. 

Они присоединятся 
к работе автомобильных 
и пеших патрулей ППС, 
которые несут службу в 
центральной части Бе-
лова. Это позволит зна-
чительно сократить вре-
мя прохождения марш-
рута патрулирования 
по сравнению с пешими 
нарядами. К тому же 
велосипед более пред-
почтителен по сравне-
нию с автомобилем, 
когда приходится пре-
следовать злоумышлен-
ника по узким тропин-
кам или переулкам. 

правопорядок

Средняя зарплата на пред-
приятии составляет 18 тыс. 
рублей. В 2011 году планиру-
ется увеличение зарплаты не 
менее чем на 15%. В первые 
три года после ввода в эксплу-
атацию печей налоговые от-
числения в областной бюджет 
возрастут на 86 млн рублей.
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Юные геологи из 
социального цен-

тра молодёжи Берёзов-
ского, а также  работни-
ки централизованной 
городской библиотеч-
ной системы совершили 
экспедицию в посёлок 
Барзас, где в 1930-е годы 
работала шахта «Бар-
засская-1». 

Основной задачей экс-
педиции было отыскать 
один из редких и ценных 
видов полезных ископае-
мых – сапропелитовый 
уголь, который добывали 
на шахте. Это окаменев-
ший органический ил, 
образовавшийся на дне 
застойных водоёмов много 
тысячелетий назад. Он 
служил хорошим сырьём 

для химической промыш-
ленности. Из него получа-
ли дёготь, бензин и другие 
жидкие продукты.

Историю «Барзас -
ской-1» поведала детям 
заведующая библиотекой 
«Родник»  Зульфия Самса-
нович. Она рассказала, что 
шахта просуществовала 
недолго и по неизвестным 
причинам закрылась. 
Юные геологи настолько 
заинтересовались, что ре-
шили направиться на мес-
то самой шахты. Путь был 

неблизкий, но, достигнув 
цели, школьники увидели 
кусочки угля на поверх-
ности земли. Ребята про-
бовали их поджигать, но 
не все горели, так как со 
временем уголь потерял 
свои свойства. Также была 
найдена железобетонная 
конструкция, предполо-
жительно для подъема 
угля или оборудования из 
шахты, и металлическая 
деталь в виде петли.

По итогам экспедиции 
устроили небольшой при-

вал, где  дети, среди кото-
рых были как первоклас-
сники, так и старшеклас-
сники, поделились друг с 
другом впечатлениями.

- Такие необычные 
чувства испытываешь 
здесь, на месте, где когда-
то работала шахта, - рас-
сказывает Лиза Боброва, 
ученица 9-го класса. – И 
чувство гордости перепол-
няет за наш край из-за 
того, что у нас есть такой 
редкий вид угля.

- Это первая моя экспе-
диция, - говорит Элина 
Альес. – Но я думаю, не 
последняя. Ведь так инте-
ресно узнавать историю 
своей родины.

Яна ИППАТОВА, 
студентка КемГУ.

Месть милиционера
В Кировский районный суд областного центра 

на рассмотрение вновь передано дело по факту 
избиения представителей армянской диаспоры 
милиционером и его родственником. 

Как рассказал Виталий Чеплеев, старший помощник 
прокурора Кировского района, не так давно сотрудник 
правоохранительных органов стал непосредственным 
участником драки в одном из городских кафе. Причем 
больше всех в этой рукопашной, завязавшейся из-за 
какого-то пустяка, досталось именно ему и как раз от 
лиц армянской национальности. Тогда-то милиционер 
и решил во что бы то ни стало найти и наказать обид-
чиков, на помощь позвал своего дядю. И тут, проезжая 
по городу, он увидел двух пареньков, точь-в-точь похо-
жих на тех, от которых и получил ушибы и ссадины. 
Одного избили сразу, затем вместе их привезли в отде-
ление и без всяких разбирательств жестоко избили 
второго. Один из них позже и написал заявление. Как 
выяснится, эти армяне пострадали ни за что. Это были 
просто случайные прохожие. 

Был суд, и милиционера за превышение должност-
ных полномочий приговорили к трем годам условно с 
лишением права занимать должность в правоохрани-
тельных органах сроком на один год. Что же касается 
его дяди, то он был полностью оправдан. Как говорится, 
вышел сухим из воды.

Однако с таким решением районный прокурор, а с 
ним и областной суд не согласились, так как наказание 
было назначено за избиение только одного из постра-
давших, а второго при разбирательствах не учли. И дабы 
исправить несправедливость, дело направлено на пов-
торное рассмотрение.

Цена заблуждения
Центральный районный суд Новокузнецка вынес 

обвинительный приговор 17-летнему подростку. 
Он признан виновным в совершении преступлений, 

предусмотренных ч.1 ст. 282 УК РФ (возбуждение нена-
висти либо вражды, а равно унижение человеческого 
достоинства) и ч.1 ст. 105 УК РФ (убийство). Доказано: 
летом прошлого года подросток вместе с несовершен-
нолетними приятелями в недостроенном здании на 
территории первой горбольницы зарезал мужчину без 
определенного места жительства горлышком разбитой 
бутылки. Перед этим сказал ему: «Такие, как ты, загряз-
няют страну!»

Также выяснилось, что до убийства в районе кино-
театра «Сибирь» злоумышленник, надев шапку с про-
резями для глаз, избил молодого человека неславянской 
национальности. Издевательства снимались приятелем 
на видеокамеру. После этого ролик с призывами убивать 
нерусских был выложен в Интернете. 

Приговором суда новокузнечанину назначено нака-
зание в виде 7 лет воспитательной колонии. Приговор 
в законную силу еще не вступил.

 - Подросток полностью признал свою вину и, поси-
дев в СИЗО, кардинально изменил свои взгляды на 
жизнь, - говорит Елена Соколова, старший помощник 
прокурора Новокузнецка. – Раскаялся. Мальчика вос-
питывала одна мама, учился он в специализированной 
школе. В какой-то момент, собрав вокруг себя малоле-
ток, устроил такое вот скинхед-общество. 

Подготовила Алена ФЕДОТОВА.

Вчера в Кемеровском 
областном клиничес-

ком онкологическом 
диспансере заработала 
детская мини-площадка. 
Строгую больничную 
территорию оживили 
яркий стилизованный 
домик, песочница и ма-
ленький фонтанчик.

В ближайшее время 
игровые комплексы для 
самых маленьких должны 
появиться еще в трех  
медучреждениях Кемеро-
ва: детской клинической 
больнице № 1, детской 
городской клинической 
больнице № 5 и психонев-
рологическом санатории 
«Искорка». Особенность 
этих площадок в том, что 
создаются они на средства 
спонсоров (в данном слу-
чае речь идет о компании 

«Кузбассфарма», выделив-
шей по 30 тыс. рублей на 
приобретение каждого 
комплекса).

Как уточнил присутс-
твовавший на открытии 
объекта начальник депар-
тамента здравоохранения 
Валерий Цой, благотвори-
тельность становится в 
Кузбассе явлением все бо-
лее распространенным: 

– Выступать в роли 
просителя всегда сложно. 
А в последнее время лечеб-
ным учреждениям все 
реже приходится о чем-то 
просить, представители 
бизнеса сами предлагают 
медикам поддержку в той 
или иной форме. 

По мнению детского 
онколога Александра Мар-
ковского, игровая площад-
ка может не просто скра-

сить досуг маленьких па-
циентов. Контакт с неболь-
ничными объектами повы-
шает настроение детей. 
Это особенно важно для 
тех, кто длительно получа-
ет очень непростое лече-
ние.

К слову сказать, на 35 
койках детского отделения 
онкодиспансера лечатся 
жители не только Кузбасса, 
но и соседнего Томска. Уни-
кальность нашего медуч-
реждения в том, что все 
виды помощи пациенты 
получают в одном месте. Во 
многих регионах они раз-
розненны: оперируют детей 
с онкопатологией хирурги 
обычных детских больниц, 
а химиотерапию проводят 
врачи-онкологи.

Валентина АКИМОВА.
Фото Кирилла Кухмаря.

наш край

суд да дело

здоровье

Необычная 
экспедиция

С игрой болезнь 
отступает

курьер
Уважаемые кузбас-

совцы! Ежедневно по 
телефону «прямая ли-
ния» вы можете обра-
титься с вопросами к 
руководителям испол-
нительных органов 
государственной влас-
ти Кемеровской облас-
ти, иных органов и 
организаций. С 25 по 
29 июля 2011 года с 15 
до 17 час. вас ждут:

25 июля – Ермаков 
Валерий Константи-
нович, заместитель гу-
бернатора Кемеровской 
области по жилищно-
коммунальному комп-
лексу, тел. 36-43-61;

26 июля – Банников 
Владимир Валентино-
вич, заместитель губер-
натора Кемеровской 
области по координа-
ции работы правоохра-
нительных органов и 
органов военного управ-
ления, тел. 36-87-09;

27 июля – Селедцова 
Ольга Васильевна, и.о. 
начальника департамен-
та охраны здоровья насе-
ления  Кемеровской об-
ласти, тел. 36-42-84;

28 июля – Малахов 
Андрей Николаевич, 
заместитель губернато-
ра Кемеровской области 
по угольной промыш-
ленности и энергетике, 
тел. 36-25-87;

29 июля – Вашлаева 
Нина Юрьевна, началь-
ник департамента при-
родных ресурсов и эко-
логии Кемеровской об-
ласти, тел. 58-55-56.

Ежедневно, кроме 
субботы и воскресенья, 
с 8.30 до 17.30 работает 
телефон обращений к 
губернатору Кемеровс-
кой области – 58-41-97.

146 
миллионов рублей вчера 
было выделено по распо-
ряжению губернатора из 
областного бюджета 
городам и районам об-
ласти. Из них 100 млн 
рублей предназначено 
для приобретения жилья 
детям-сиротам. Ос-
тальная сумма распре-
делена по территориям 
на строительство, ре-
конструкцию, капи-
тальный ремонт де-
тских садов, а также 
создание дополнитель-
ных мест в детских до-
школьных учреждениях. 

к власти с вопросом

цифра

Вторая и третья страницы подготовлены  
службой новостей газеты «Кузбасс»  

с использованием сообщений пресс-службы АКО. 
Тел.: 72-67-67, 72-36-45.
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Восход 5.02  Заход 21.41   Долгота дня 16.39

Заход 12.18  Восход 23.02  Посл. четв. 23 июля

  

Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

Днем переменная об-
лачность, местами уме-
ренные и сильные дожди, 
гроза, ветер северный от 
умеренного до сильного 
при грозе. Давление будет 
падать, влажность увели-
чится. Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

22 июля 
Переменная облачность, в отдельных районах не-

большие дожди, грозы, при грозах местами умеренные 
дожди, ветер северо-восточный 5-10 м/с, местами по-
рывы до 12-17 м/с. Температура ночью +12° – +16ºС, днем 
+20° – +25ºС.

23 июля 
 Переменная облачность, в отдельных районах не-

большие дожди, грозы, при грозах местами умеренные 
дожди, ветер северный 5-10 м/с, местами порывы до 15 
м/с. Температура ночью +8° – +13ºС, днем +22° – +27ºС.

лимат

день ночь
Кемерово +22 – +24 +11 – +13
Новокузнецк +27 – +29 +12 – +14
Мариинск +22 – +24 +11 – +13
Юрга +20 – +22 +11 – +13
Л.-Кузнецкий +24 – +26 +12 – +14
Белово +24 – +26 +12 – +14
Междуреченск +27 – +29 +12 – +14
Таштагол +27 – +29 +11 – +13

В рамках госпрограммы по профессиональной 
подготовке, переподготовке и повышению квали-
фикации 19 женщин, находящихся в декретном 
отпуске, смогут пройти переобучение в образова-
тельных заведениях за счет государства. Для это-
го они сами или работодатель могут подать заяв-
ку в центр занятости населения. 
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ДУМЕНКО.

Я – точно не среднеста-
тистический покупатель. 
Сходить один раз в неде-
лю в магазин мне доста-
точно. Бегать каждый день 
за хлебом или молоком 
необходимости нет. По-
этому сравнить свои тра-
ты на продукты 2-3 года 
назад и сейчас могу кор-
ректно, без оговорок и 
пересчетов на «большие» 
и «малые» покупки. Так 
вот, если раньше на прак-
тически тот же набор 
«еды на неделю» я трати-
ла 1 тысячу рублей, то 
сегодня – 1,5 тысячи. От-
сюда мой личный индекс 
потребительских цен за 
это время – 50%.  Где те 
самые менее 8% в год? В 
какой магазинной кор-
зинке?

Ну ладно, я – несред-
нестатистический поку-
патель. Может, покупаю 
я не то, что включено в 
официальную потреби-
тельскую корзину (госу-
дарство, как известно, 
определяет набор необхо-
димых для жизни продук-
тов). Но ведь покупаю-то 
я это там, где живу. В 
обычных магазинах, не по 
«спецзаказу». Да и вооб-
ще, одинакового набора в 
магазинных корзинках не 
найдешь. Такой логикой 
еще 2002 года решили 
руководствоваться в Кеме-
ровском филиале РГТЭУ, 
когда начали свои иссле-
дования кемеровской тор-
говли. 

По словам инициато-
ра этих исследований 
профессора Владимира 
Киселева, для проверки 
был сформирован список 
из 12 товаров постоянного 
потребления. Для привяз-
ки к реальной жизни на-
бор не повторял офици-
альную потребительскую 
корзину. Из статистиче-
ской в «кемеровскую» 
попали сахар, хлеб (в 
условиях Кузбасса  – не 
социальный), молоко, 
яйца, сосиски, рыба, капу-

Альтернативная корзина
Не верить своим глазам и худеющим 
кошелькам, видимо, призывает нас 
один забавный показатель – индекс 
потребительских цен. Ведет себя этот 
«столбик», растущий за новыми ценниками 
в магазинах и на рынках, вполне прилично. 
За последние два года, согласно данным 
Кемеровостата, он в Кузбассе не перешагнул 
и показателя инфляции, не поднявшись 
выше 8% (7,7% в 2009 г. и 7,9% в 2010 г.). 
Прекрасные данные для любого отчета 
о социально-экономическом состоянии 
региона. Правда, сведения о росте цен у 
нас все равно свои. Проверенные в походах 
за продуктами. К тому же в Кемерове есть 
люди, для которых такие походы уже 9 лет 
как стали профессиональным делом.  
Причем наблюдение за ценами порой 
приводит к довольно интересным выводам 
не только об индексах и инфляции,  
но и о вполне прозаичных вещах –  
о состоянии тех мест, где мы обычно  
и покупаем продукты.

ста. Мясо заменили кури-
ными окорочками, добави-
ли пельмени, пиво, водку и 
сигареты. Выбор спорный. 
Особенно для некурящих и 
непьющих. Но такова ре-
альность. В наших пакетах 
чаще всего именно такое 
содержание. Причем для 
исследования были выбра-
ны и самые популярные 
производители, и сорта 
продуктов, цена на кото-
рые не сильно подвержена 
сезонным или другим ко-
лебаниям.

С 2002 года в одно и то 
же время  в начале декабря 
(время выбрано по макси-
мальному предложению и 
умеренным средним це-
нам) студенты РГТЭУ ска-
нируют магазины и рынки. 
Всего 600 точек. Когда-то 
это была почти половина 
всей кемеровской торгов-
ли, теперь менее 10%. Хотя 
до сих пор такая выборка 
самая масштабная. Да и 
самая скрупулезная, пото-
му что, кроме цен, по спе-
циальной методике студен-
ты оценивают все: очереди 
в кассах, чистоту в залах, 
места на парковке – всего 
200 показателей. Но оста-
новимся на ценах.

Кривая изменений ке-
меровских ценников на 
выбранные товары, как и 
следовало ожидать, с 2002 
года шла вверх. Но только 
до 2003 года. Потом откат 
на позиции даже ниже 
стартовых. Тоже на год. 
Затем – резкий взлет вплоть 
до 2007 года на 10-25 про-
центных пунктов в год по 
сравнению со среднеры-
ночными ценами. Потом 
«кемеровская горка» поле-
тела вниз, и в последние 
годы «плавает» в районе 
20-процентного роста от 
средних показателей рын-
ка.

Что значат такие вира-
жи? Владимир Киселев 
считает, что в прямом смыс-
ле слова «ничего». Ничего 
особенного в торговле кеме-
ровской не происходит с 

точки зрения покупателя! 
Взлет трех лет – 2004-2006 гг. 
– время, когда в торговле все 
было под лозунгом «Боль-
ше магазинов хороших и 
разных!». Но количество, 
как это обычно бывает, в 
качество (читай: в низкие 
цены) не переросло. При-
чем каких-либо проблем 
самой торговле это не до-
ставляло: «Народ же поку-
пает!». Другое дело, что 
именно тогда популярность 
своими свежими продукта-
ми и продекларированны-
ми низкими ценами стали 
сильно набирать губерна-
торские рынки и празднич-
ные ярмарки. А когда поз-
же на кемеровский рынок 
ворвалась красноярская 
компания «АЛПИ», все 
встало на свои места. Наро-
ду, как известно, деваться 
некуда. Не на натуральное 
же хозяйство переходить 
(хотя есть у нас и те, кто тот 
же хлеб уже давно сам вы-
пекает): по какой цене про-
дают, по такой и покупа-
ем.

Вспомните, как тогда 
покупатель пошел (мы с 
вами пошли) за более де-
шевым предложением 
«АЛПИ» на курятину, яйца, 
колбасу и некоторые дру-

гие популярные продукты. 
Период расцвета этой ком-
пании – как раз и есть пе-
риод снижения темпов 
роста цен на выбранный 
для исследования ассорти-
мент. 

«АЛПИ», однако, сду-
лась. Кстати, вовсе не из-за 
того, что пыталась держать 
цены на ходовые товары. И 
рынок зажил себе обычной 
жизнью, регулярно пере-
сматривая цены. Кстати, 
если кому-то показалось, 
что в разгар кризиса мага-

зины стали оранжевыми и 
красными от скидочных 
ценников, считайте, что 
вам все это померещилось. 
Кроме как на яйца и сосис-
ки, реального снижения 
цен исследователи из 
РГТЭУ не зафиксировали. 
Да и поводов к снижению 
не было. Падение доходов 
покупателей не будешь же 
все время брать в расчет, 
когда у торговли дикие 
долги и растущие затраты. 
Факторов же, подобных 
«АЛПИ», не было. В кри-

зис крупные федеральные 
компании с более низки-
ми ценами притормози-
ли свое завоевание регио-
нов. Нет, борьба за поку-
пателя, конечно, была. Ее 
проявлением и стали 
скидки. Однако далеко не 
всегда скидочный товар 
«срабатывал». Но при 
общих средних показате-
лях игры у нее есть побе-
дители. Те, к кому поку-
патель идет чаще, те, где 
он больше оставляет де-
нег. И в Кемерове, как 
выясняется, это не те, кто 
больше на слуху.

Принято считать, что 
сети типа «Чибиса», «Ма-
рия-Ра», «Кора» и прочих 
«уже везде», где можно. 
Кто-то теперь жалуется на 
то, что «задавили» его лю-
бимый магазин «у дома», 
кто-то – на то, что выбора 
совсем не осталось и все, 
что есть, «на одно лицо». 
Но исследование показа-
ло, что по торговым пло-
щадям отдельные продук-
товые магазины и рынки 
пока занимают более по-
ловины торговых площа-
дей – 55%. А с покупатель-
ским потоком все наобо-
рот. В сетевые супермарке-
ты, гипермаркеты и мага-
зины эконом-класса ходит 
55% покупателей, а на 
рынки и в отдельные мага-
зины – 45%. Но денег в се-
тях народ оставляет куда 
больше. 77% товарооборо-
та в Кемерове – это сетевая 
торговля. Объяснение 
тому не только цены. За 
прошлый год, к примеру, 
в несетевой торговле сред-
ние цены были даже чуть 
выше, чем в сетевых. А в 
2009 году – значительно 
выше. Народ идет туда, 
утверждают в РГТЭУ (а тут, 
напомню, готовят кадры 
для торговли, значит, учат 
тому, как торговать пра-
вильно), где есть не только 
приемлемые цены, но и 
выбор. А главное, сетевые 
магазины – почти везде в 
пределах доступности.

Что же до покупатель-
ских предпочтений, то тут 
очередной сюрприз. Низ-
кий ценник у нас не всегда 
означает больше покупате-
лей. Скажем, «Регионмарт» 
(магазины «Чибис» и «По-
ляна»), где действительно 
самый низкий по стоимо-
сти набор продуктов, кото-
рый отслеживают в РГТЭУ, 
привлек меньше денег по-
купателей, чем более доро-
гой «Аквамаркет», и еще 
меньше, чем «Кора» (она, 
кстати, в прошлом году 
заметно «подешевела»). 

И под конец о ценах. 
Самый дорогой кемеров-
ский продуктовый мага-
зин «Континент вкуса», 
как показало исследова-
ние, предлагает стандарт-
ные продукты чуть подо-
роже, чем весь рынок в 
среднем, – на 7,3%. Для 
сравнения: система с са-
мым социальным назва-
нием «Пенсионер» – поч-
ти на 28% дороже, а соци-
альный проект холдинга 
«Сибирский деловой 
союз» – «СДС-Маркет» – 
на 14%. А мы-то дума-
ли…

Динамика розничных цен  
на продовольственные товары за 2002-2011 гг.

Ежегодный прирост розничных 
цен на продуктовую корзину  

в г. Кемерово

Распределение товарооборота в сетевых 
предприятиях розничной торговли в 2010 г.
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«Сухое» лето
В июле Госдума приня-

ла во втором чтении по-
правки в закон «О государ-
ственном регулировании 
производства и оборота 
этилового спирта, алко-
гольной и спиртосодержа-
щей продукции». Главная 
из них – пиво официально 
признано алкоголем. Де-
путаты проголосовали за 
введение общефедераль-
ного ограничения прода-
жи спиртных напитков 
крепостью более 5% с 23 до 
8 часов по местному вре-
мени. (При этом регионам 
дана возможность устанав-
ливать дополнительные 
ограничения).

Поправки предлагают 
запретить продажу алко-
голя везде, кроме стацио-
нарных предприятий тор-
говли и общепита: на 
остановках городского 
транспорта, на оптовых и 
розничных рынках, на 
вокзалах, в аэропортах, на 
автозаправочных станци-
ях, объектах военного на-
значения, рядом с источ-
никами повышенной 
опасности, а также в ларь-
ках, автолавках, киосках, в 
местах массового скопле-
ния граждан…

Одновременно расши-
рен перечень мест, где 
нельзя будет распивать 
купленное по правилам 
спиртное. Сюда вошли 
дворы, подъезды, лестни-
цы и лестничные площад-
ки, лифты, детские пло-
щадки, парки, скверы, го-
родские сады, пруды, озе-
ра, водохранилища, пля-
жи и другие зоны отдыха.

Вводится запрет рек-
ламы алкоголя крепостью 
более 5% на всех видах 
транспорта: рекламиро-
вать его можно только в 
специальных изданиях и 
специализированных тор-
говых залах. 

Почти в это же время 
в третьем, окончательном 
чтении был принят еще 
один закон, который вво-
дит уголовную и админи-
стративную ответствен-
ность за продажу алко-
гольной продукции детям 
и подросткам. Так, за роз-
ничную продажу алкого-
ля несовершеннолетним 
предусмотрен админист-
ративный штраф: гражда-
нам в размере от 3 до 5 
тыс. руб., должностным 
лицам – от 10 до 20 тыс. 
руб., юрлицам – от 80 до 
100 тыс. руб. 

За неоднократный 
сбыт алкоголя детям про-
давец будет нести уголов-
ную ответственность и 
наказываться штрафом в 
размере до 80 тыс. руб. 

Пиво стало
алкоголем

Госдума 
официально 

признала пиво 
алкоголем  

и ужесточила 
правила оборота 

спиртосодержащей 
продукции.  
За продажу 

алкоголя детям 
продавцам  

теперь  
грозит тюрьма.

или в размере зарплаты 
или иного дохода за период 
до шести месяцев. За это 
деяние может быть назна-
чено и наказание в виде 
исправительных работ на 
срок до одного года с лише-
нием права занимать опре-
деленные должности на 
срок до трех лет.

Имя им – легион
В Кузбассе «комендант-

ский час» для водки и про-
чих крепких напитков с 
содержанием этилового 
спирта более 15% был вве-

ден еще в октябре прошло-
го года. Какая часть пред-
приятий розничной тор-
говли выйдет из игры в 
результате реализации 
нового нормативного доку-
мента, направленного, по 
сути, против разливанного 
моря пива, точно не знает 
никто. По-видимому, их 
будет очень много.

В реестре лицензий на 
розничную продажу алко-
гольной продукции, выдан-
ных департаментом про-
мышленности, торговли и 
предприятий агропромыш-

ленного комплекса админи-
страции области, сегодня 
значатся 1375 компаний и 
фирм. Но это – юрлица, 
каждое из которых владеет 
несколькими точками роз-
ницы, иногда – десятками 
точек. Алкоголь же, то есть, 
по-старому, напитки крепо-
стью более 15%, редко где 
продавались у нас без «со-
провождения» пива (разве 
что в фирменных магазинах 
кузбасских ликеро-водоч-
ных предприятий). В одном 
только Кемерове пивом се-
годня торгуют порядка 500 

магазинов, ларьков, киосков 
и пр. В областном центре 
есть жилые дома, где мирно 
соседствуют 3-4 точки раз-
ных хозяев. И каждая, не-
взирая на конкуренцию, 
исправно зарабатывает на 
своей клиентуре…

С введением запрета на 
ночную продажу пива тор-
говый бизнес, без сомне-
ния, пострадает. А местные 
производители пива?

– Некоторый спад про-
изводства, процентов на 10, 
я думаю, будет, – полагает 
генеральный директор 

ЗАО «Провинция ресурс» 
Александр Лобанов. – Не-
возможно ведь одномо-
ментно создать широкую 
сеть кафе и баров. Но года 
через два все выправится. 
Говорить о том, что новый 
закон разорит местных 
производителей, я бы не 
стал. Кто не выдержал кон-
куренции, уже разорились. 
Из 13 кузбасских произво-
дителей пива более-менее 
нормально работают сего-
дня предприятия 3-4 со 
среднегодовой загрузочной 
мощностью порядка 45%. 

А в объеме продаж пива в 
области на долю местных 
производителей приходит-
ся не более 5-7%. В основ-
ном реализуется продук-
ция иностранных компа-
ний, крупнейших мировых 
лидеров пивного рынка, 
построивших заводы в Рос-
сии.

– То, что пиво сегодня 
пьют на каждом шагу не 
только взрослые, но и дети, 
конечно, ненормально, – 
продолжает Александр 
Петрович. – И если новый 
закон наведет здесь поря-

док, будет неплохо. Но вот 
кто будет контролировать 
его выполнение? Пред-
приятия торговли прове-
рить еще можно, а как 
влиять на распитие спирт-
ного в неположенном ме-
сте? Особенно теперь, когда 
в милиции прошли сокра-
щения…

Управа будет!
Между тем в пресс-

службе ГУ МВД России по 
Кемеровской области заве-
рили, что ситуация вовсе не 
такая неуправляемая, как 
это представляется на пер-
вый взгляд. Только за пер-
вые шесть месяцев текуще-
го года сотрудниками под-
разделения по борьбе с 
правонарушениями на 
потребительском рынке и 
исполнению администра-
тивного законодательства в 
Кузбассе выявлено 914 на-
рушений действующего 
законодательства в сфере 
реализации алкоголя. Из 
незаконного оборота изъя-
то более 33 тыс. литров 
спиртосодержащей про-
дукции. Размер штрафных 
санкций, наложенных на 
продавцов, составил более 
1,3 млн. руб.

За распитие спиртных 
напитков в общественных 
местах привлечено к ответ-
ственности более 12 тыс. 
граждан. (Напомним, пиво 
до сих пор нельзя было 
распивать только в детских, 
образовательных и меди-
цинских организациях, на 
всех видах общественного 
транспорта и вне буфетов в 
организациях культуры). И 
составлено более 5 тыс. ад-
министративных протоко-
лов за появление «на лю-
дях» в состоянии опьянения, 
оскорбляющем человече-
ское достоинство и общест-
венную нравственность.

Самое ужасное, что в 
этой статистике есть несо-
вершеннолетние: 1934 слу-
чая распития и появления 
в нетрезвом виде. Причем 
число преступлений, со-
вершенных подростками в 
состоянии алкогольного 
опьянения, выросло по 
сравнению с прошлогод-
ним почти наполовину: со 
150 случаев в первом полу-
годии 2010 г. до 223 случаев 
– нынче. 

Свято место,  
или кто стремится  
в нишу

Среди опасений, кото-
рые здравомыслящие люди 
высказывают сегодня по 
поводу ограничения про-
даж пива, звучит и такое: 
свято место пусто не быва-
ет, «изгнание» пива из ши-
рокой, и в том числе круг-
лосуточной, продажи при-
ведет к тому, что ночную 
«нишу» займут торговцы 
паленой водкой и суррога-
тами.

Да полноте! В 1990 г., 
когда магазины работали в 
лучшем случае до 21.00, а 
таксисты-водочники были 
негласной нормой жизни, 
среднестатистический куз-
бассовец потреблял в год 
5,7 л абсолютного алкоголя 
(то есть безводного спирта, 
или, точнее, продукции, 
приведенной к знаменате-
лю «чистый спирт»).

После того, как в стране 
случился рынок, магазинов 

стало больше и появились 
круглосуточные, потреб-
ление алкоголя начало 
неуклонно расти (см. таб-
лицу). Кривая этого роста 
дрогнула было в 2008 году, 
когда разразился кризис и 
люди стали по-настояще-
му дорожить работой. 
Народ слегка поумерил 
интерес не только к водке, 
но и к пиву тоже. И начал 
ежегодно демонстриро-
вать все большее равноду-
шие к шампанскому и 
коньяку. Однако итоговая 
среднедушевая цифра 
потребления алкоголя в 
2010 г. вновь возросла. 
Погрешность статисти-
ки?

Оказалось, нет. Про-
сто с прошлого года Ке-
меровостат начал учиты-
вать в объемах розничных 
продаж новую группу – 
слабоалкогольные напит-
ки крепостью до 9%. Рань-
ше их тоже считали – но, 
что называется, для рас-
ширения кругозора, для 
служебного пользования. 
Теперь же выделили в 
отчете отдельной стро-
кой: объемы потребления 
слабого алкоголя вырос-
ли настолько, что игнори-
ровать его влияние на 
общую алкоголизацию 
населения было бы, по 
меньшей мере, странно. 
Судите сами: в прошлом 
году 2,7 миллиона кузбас-
совцев выпили более по-
лумиллиона декалитров 
тоника, коктейлей, энер-
гетиков и пр.

Алкогольные напитки и пиво с 
учетом неформального оборота

1990 
год

2007 
год

2008 
год

2009 
год

2010 
год

Январь-
май 2011 

года 
В абсолютном алкоголе (тыс. дкл) 1824 3395 3198 2704 2753 1102
На душу населения (л) 5,7 12 11,3 9,6 10,0 4,0

В натуральном выражении (тыс. дкл)
Водка и ликеро-водочные изделия, 
включая напитки винные крепостью 
свыше 28%
(доля от всего объема потребленного 
алкоголя, в %)

3205 
(31%)

5453
(20,35%)

4886
(18%)

3867
(15,9%)

3834 
(15,5%)

1505 
(14,4%)

Вина виноградные и плодовые, на-
питки винные крепостью до 28% 2142 2455 2578 2549 2692 999

Шампанские и игристые вина 171 515 437 372 368 146
Коньяки 201 239 204 182 166 59,1
Напитки слабоалкогольные крепо-
стью до 9% не учитывались 583 250

Пиво (доля от всего объема потреб-
ленного алкоголя, в %)

4637
(45%)

18128
(64,7%)

19034
(70,1%)

17339
(71,3%)

17015 
(69%)

7471
(71,6%)

объемы розничной продажи алкогольных напитков  
в кузбассе (данные Кемеровостата)

Андрей ЛОпАтИн, 
главный нарколог  
Кемеровской области:

– Так называемый 
«слабый алкоголь» – вещь 
очень коварная. Во-пер-
вых, он расширяет воз-
можности приучения к 
алкоголю несовершенно-
летних, создавая иллю-
зию, что это и не спирт-
ное вовсе, а так, витамин-
ный напиток. А во-вто-
рых, различные стимули-
рующие добавки, кото-
рые в нем содержатся, 
оказывают очень мощ-
ное, далеко не безобид-
ное воздействие на пси-
хику. Можно было бы 
говорить о том, что сла-
бый алкоголь вытесняет 
с рынка «сильный», если 
бы потребление крепких 
напитков уменьшилось у 
нас в разы. Но снижение 
очень плавное. Более 
того, потребители энер-
гетиков зачастую пьют по 
нарастающей: тоник, 
пиво, водка….

Так что сегодня нуж-
но думать не о том, кто и 
чем заменит освободив-
шуюся нишу: ниша все 
равно останется напол-
ненной. Нужно думать 
об ограничении потреб-
ления алкоголя в прин-
ципе. По мнению Все-
мирной организации 
здравоохранения, пре-
дельно допустимым 
уровнем считается по-
требление 8 литров алко-
голя на душу населения 
в год. А у нас этот рубеж 
давно пройден. 

МНЕНИЕ СПЕЦИАЛИСТА



21 июля 2011 г.6
перспективаТатьяна  

ДУМЕНКО.

–Николай Николае-
вич, в последние 

пару лет, когда заверша-
лась разработка новых 
генпланов, было обнаро-
довано много информа-
ции о старых докумен-
тах. В большинстве тер-
риторий области, как 
выяснилось, даже не были 
выполнены старые пла-
ны. Теперь приняты но-
вые. Что они собой пред-
ставляют? В чем их 
принципиальное отличие 
от прежних генпланов?

– Безусловно, между 
прежними и новыми ген-
планами есть разница.  И 
существенная. Раньше 
была плановая экономи-
ка, и нас органы власти 
настраивали на то, когда, 
где, что и в каком объеме 
должно быть сделано, 
построено. Вы правы, 
многое из того, что при-
нималось в конце 1970-х 
– начале 1980-х годов (а 
именно тогда принима-
лись старые генпланы), не 
выполнено. Не освоены 
огромные территории, 
численность населения 
сейчас существенно ниже, 
чем закладывалась. Ген-
планы тогда делали с ог-
ромным «запасом». К 
примеру, в городе Бере-
зовский поселок и микро-
район должны были сра-
стись к сегодняшнему 
дню. Это население в пре-
делах 120 тысяч человек. 
Сейчас с трудом набира-
ется 60 тысяч. 

Наши города сейчас 
имеют либо совершенно 
иную промышленную 
структуру, как это мы 
видим в Кемерове, либо 
уже не в том масштабе, 
как в Новокузнецке. Из-
менились жизнь, строй в 
России. Изменился и под-
ход к градостроительной 
документации, к ее разра-
ботке и назначению.

Сегодня, в первую оче-
редь, происходит оценка 

«Генплан – это документ  
не для удивлений», –
утверждает Николай Марков, начальник Главного управления 
архитектуры и градостроительства области.

Примеры недовольства кузбассовцев новыми 
вариантами застройки привычных парков  
и скверов, дефицитом места во дворах домов 
или парковок, узкими дорогами, кажется, 
только множатся вслед за строительством 
новых домов и увеличением количества 
автомобилей. Однако недавно в области 
завершился шестилетний процесс разработки 
новых генеральных планов всех 16 городских 
округов. Документов, которые принимались 
с учетом мнений самих жителей. О том, 
чего ждать от этих документов, «Кузбассу» 
рассказал начальник Главного управления 
архитектуры и градостроительства области 
Николай МАРКОВ.

территорий, потенциала и 
пути их развития. Одна из 
первоначальных целей – 
определить ограничения 
развития данной террито-
рии: техногенные, природ-
ные, геологические, сани-
тарно-эпидемиологиче-
ские, экологические. Берем, 
скажем, полосу железной 
дороги или завод. Исходя 
из санитарных норм, мы 
понимаем, в каких  преде-
лах строить нельзя.  Или 
геология – возможные 
оползни, подтопления. 

Или чисто географические 
ограничения, как в Осинни-
ках, «зажатых» Новокуз-
нецким районом, рекой и 
поселком Высокий, где 
строить просто ничего 
нельзя, потому что это 
подработанные угледобы-
чей территории. 

Другое дело, что в та-
кой ситуации надо смот-
реть резервы территории. 
Нужно утилизировать вы-
шедшие из строя или от-
служившие свой век жи-
лые дома и другие объекты 
и там строить. Или идти 
путем наращивания этаж-
ности, если позволяют 
показатели по сейсмике. 
Иных решений требует 
Анжеро-Судженск. Там 
территории для новой за-
стройки есть. Тот же Во-
сточный район. Но городу 

нужны новые производ-
ства и инфраструктура.

В целом же в генплан 
закладываются условия для 
оценки того уровня, в ка-
ком город будет находиться 
через 10-15-25 лет. Этот 
документ является своего 
рода подложкой программ 
социально-экономическо-
го развития территорий, 
визуализацией программ 
развития наших городских 
округов. И в этом смысле 
нынешние генпланы более 
реальны, на мой взгляд.

– Что собой представ-
ляет этот документ – ген-
план?

– Генплан, по большому 
счету, – это набор схем. В 
частности, в генплане есть 
иллюстрация действующей 
транспортной системы го-
родов, а также проектные 
предложения по их совер-
шенствованию для опти-
мального движения. Также 
в генплане, образно говоря, 
крупными мазками обозна-
чена картина развития го-
рода: в этой зоне будет 
развиваться  жилое строи-
тельство, промышленность, 
там – складская зона, сани-
тарные ограничения, тури-
стические зоны. А если речь 
идет о жилищном строи-
тельстве, то генплан дает 
представления о том, какие 
и где объекты социальной 

Из Концепции градостроительной 
политики России на начало XXI века

«… Из-за отсутствия средств, а так-
же вследствие недооценки со стороны 
властей основная масса городов не обес-
печена современной документацией 
долгосрочного городского планирования, 
правового зонирования... В настоящее 
время, за малым исключением, не обнов-
ляются генеральные планы городов, 
районные планировки»

сферы (больницы, школы, 
поликлиники, детсады) не-
обходимо построить. 

– Генплан как градо-
строительный документ 
на кого ориентирован? Чем 
и кому он может быть 
полезен?

– Во-первых, он нужен 
власти. Я считаю, что глава 
города, принимая те или 
иные решения, должен 
руководствоваться про-
граммой социально-эконо-
мического развития терри-
тории и ее продолжением 
– генпланом. И для нового 
человека, который прихо-
дит на этот пост, генплан 
должен стать одним из 
первых документов, с кото-
рыми он должен познако-
миться, чтобы понять, как 
развивать город.

Генплан важен и для 
бизнеса. Предпринимате-
ли, компании должны по-
нимать, в каком объеме и 
где та или иная услуга, то-
вар для горожан могут 
быть востребованы. Если 
речь идет о производстве, 
то бизнесу важно знать, где 
его можно разместить. 

Наконец, самим людям, 
живущим в конкретном 
городе, полагаю, небезын-
тересно будет узнать, в ка-
ком направлении будет 
развиваться город. Конеч-
но, в генплане люди не 
увидят информацию, рас-
ширят ли двор конкретно-
го дома. Но документы 
другого уровня – проект 
планировки территории, 
правила землепользования 
и застройки, – которые и  
призваны  отвечать на та-
кие вопросы, базируются 
именно на генплане.

– Если конкретно, то 
чем генпланы могут уди-
вить кузбассовцев?

– Это документы не для 
удивлений. Они соответ-
ствуют принятой еще рань-
ше схеме территориально-
го планирования области, 
которой, в частности, пред-

усмотрено, что население 
Кемерова в определенный 
момент может превысить 
население Новокузнецка, 
за счет миграции прежде 
всего. Для этого складыва-
ются объективные предпо-
сылки. Кемерово становит-
ся неким тяготеющим цен-
тром, общественно-дело-
вым полюсом. Некоторые 
малые города – Прокопь-
евск, Ленинск-Кузнецкий, 
Белово – будут прирастать 
за счет районов. Некоторые 
инвестпроекты, реализа-
ция которых уже началась, 
могут привести к появле-
нию новых населенных 
пунктов. К примеру,  освое-
ние марганцевого месторо-
ждения недалеко от Меж-
дуреченска может потребо-
вать строительства нового 
поселка  для работников 
добывающего комплекса с 
условным названием Бело-
усинск. 

В генпланах заложено 
и перспективное решение 
транспортных проблем, 
самые существенные из 
которых  в Кемерове. Это, 
к слову, заложено и в схеме 
территориального плани-
рования области. Я говорю 
о предложении вывести 
федеральную трассу М-53 
за пределы города. Для 
э т о г о  п р е д у с м о т р е н о 
строительство северо-за-
падного обхода Кемерова 
от села Топки на Верхотом-
ку и дальше на Кедровку. 
Также заложен вариант 
строительства т.н. Восточ-
ного обхода через Металл-
площадку в сторону Бере-
зовского, мимо Лесной 
Поляны. Все это предпола-
гает строительство двух 
мостов через Томь.  Здесь 

стоит упомянуть предло-
жения, отраженные в 
схеме терпланирования 
области. В частности, 
строительство автомо-
бильной дороги через 
Зеленогорск в Крапивин-
ском районе на поселок 
Центральный Тисульско-
го района. Это стратеги-
ческий путь, который 
позволит югу Кузбасса, 
доезжая до Панфилова, 
поворачивать в сторону 
Красноярского края и 
Хакасии напрямую. И 
это должно вдохнуть 
жизнь, дать возможность 
развития Зеленогорска, 
открыть доступ к новым 
лесным ресурсам, а так-
же связь с Хакасией через 
Междуреченск. 

– Дороги и мосты – 
очень дорогие объекты. 
Потому встает вопрос о 
реалистичности  генпла-
нов.

– Генеральный план в 
сегодняшних экономиче-
ских условиях носит не 
директивный характер, а, 
скорее всего, регулятив-
ный. В силу социально-
экономических возмож-
ностей той или иной тер-
ритории он показывает 
варианты  развития. Нор-
мы, которые в нем зало-
жены, могут быть выпол-
нены, если этому будет 
благоприятствовать соци-
ально-экономическая об-
становка. И в генпланах 
есть как оптимистиче-
ский, так и пессимистиче-
ский прогнозы.

Что же касается доро-
гих проектов, то генпла-
ны – это документы не 
только «внутреннего» 
городского или кузбас-
ского пользования. На 
федеральном уровне се-
годня четко сказано, что 
с 2013 года правитель-
ство, федеральные ведом-
ства даже не будут разго-
варивать с субъектом или 
муниципалитетом, у ко-
торых нет генпланов. 
Хочешь получить для 
микрорайона деньги на 
внутриквартальные сети? 
Нужно будет предста-
вить генплан. 

При этом одновре-
менно генплан – это еще 
и документ, цель которо-
го  – резервирование тер-
риторий под будущее 
строительство объектов 
муниципального, регио-
нального значения. 

Фото  
Сергея Гавриленко.

(Окончание на 19-й стр.)

Начиная с 2005 г. 
за счет средств 
областного бюд-
жета муници-
пальные образо-
вания Кемеров-
с к о й  о б л а с т и 
получили целе-
вым образом бо-
лее 200 млн руб-
лей на разработ-
ку градострои-
тельной доку-
ментации. Такой 
п р а к т и к и  н е 
было в других ре-
гионах Сибири.
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Легкий шок – из числа 
заставляющих брови 

удивленно зависнуть на 
лбу и не дающих стереть с 
лица кривую недоверчи-
вую полуулыбку – случил-
ся уже при знакомстве. 
Мы въехали в Колмогоро-
во; чтобы не петлять по 
деревне, ждали Булгакова, 
я говорил с ним по сотово-
му, и вдруг понял, что 
мужик с телефоном у уха 
в джипе, стоящем в двад-
цати метрах, Булгаков и 
есть. Он вылез из машины 
и оказался моим ровесни-
ком, хоть этого быть не 
могло. Ведь Валера Обу-
хов, приехавший со мной, 
старше меня на 18 лет. А 
Булгакову, одному из ве-
ликих кузбасских брига-
диров прошлого века, 
должно быть 72, он старше 
своего начальника участка 
Обухова на год.

Но Валера полез обни-
маться, и стало понятно, 
что это все-таки он.

Анатолий Иванович 
Булгаков – полный 

кавалер ордена Трудовой 
Славы и знака «Шахтерс-
кая слава», заслуженный 
шахтер России, с 1988 года 
– почетный гражданин  
г. Кемерово. Из большой 
деревенской семьи, самый 
старший из восьми детей. 
По военному билету – пи-
лот вертолетов и самоле-
тов, но судьбу связал с 
шахтой: 32 года забойного 
стажа, 38 – общего.

Это его проходческая 
бригада одной из первых 
в объединении «Северо-
кузбассуголь» освоила 
механизированную про-
ходку, а в восьмидесятые 
внедрила бригадный под-
ряд; это на базе его брига-
ды работала постоянно 
действующая школа пере-
дового опыта. 

Орден Трудовой Сла-
вы, к слову, был единс-
твенным из советских ор-
денов, вручаемых за труд, 
с разделением на степени; 
по статуту и льготам, пре-
доставляемым кавале-
рам всех трёх степеней, со-
ответствуя боевому орде-
ну Славы.

В середине девяностых 
Булгаков стал пенсионе-
ром. Тамара Васильевна, 
жена, говорит, что заста-
вила она: у мужа оказался 
силикоз – профессиональ-
ное заболевание, не рабо-
тал сорок один процент 
легких. Лечили чистым 
воздухом, сельским тру-
дом, иглоукалыванием. 
Держали четырех дойных 
коров. Развели огороди-
ще. В последнее время, 
правда, их подсобное хо-
зяйство стало больше по-
хоже на дачу; зиму они 
живут в городе.

У Булгаковых четверо 
внуков. Один из двух прав-
нуков – Ники – как раз 
гостил в Колмогорове. 
Гражданин сразу двух го-
сударств, России и Соеди-
ненных Штатов, живущий 
в Гонконге.

Огород – вон оттуда во-
о-о-он дотуда, а даль-

ше, за сараями, карто-
фельное поле, наполовину 
засаженное, чтобы не за-
растало дурнотравьем, 
фацелией. Во всем – ред-
кое сочетание женской 
безоглядности с мужской 

основательностью. Бетон-
ная дорожка через весь 
участок, бесконечные теп-
лицы, грядки, море цве-
тов, шахтовая глубина 
погребов, неумолимая 
логика порядка.

Позднее мы говорили 
про шахту, про рекорды и 
предел возможностей, 
про вдохновение и мате-
риальную заинтересован-
ность, и Валерий Обухов, 
как он это умеет, все рас-
толковывал на примерах:

–…все начиналось – и 
работа на пределе, и вдох-
новение – с роли бригади-
ра. Мне говорят: чем Бул-
гаков отличался? Да эле-
ментарной простотой. 
Потому что, прежде чем 
начать, он, не думая, рас-
кладывает по полочкам. 
Вот они, наглядные тепли-
цы… И в шахте было точ-
но так же. Бригада 100 
человек. В первую, ремон-
тно-подготовительную 
смену, выходило до 40 че-
ловек. Каждый не только 
сам поработал, но и това-
рищу оставил, чтобы не 
искал, где что лежит. Что-
бы: где венттруба? А вон, 
под стойкой, а рядом ле-
жат гвозди, пять штук вот 
таких… И это все роль 
бригадира – в элементар-
ной подготовке и просто-
те.

- Как подготовишь, так 
и сутки будут, - подде-
ржал Булгаков. - Прове-
рить всю конвейерную 
цепочку – прогнать, раз-

вернуть, отрихтовать, за-
чистить штрек, то, что за 
сутки где-то заштыбовало, 
навалило. Потому что у 
нас выработки, у нас гео-
логия какая? Не то, что в 
Междуреченске. Там иде-
альные горизонтальные 
пласты. А у нас пласт ны-
ряет без конца. Пусть бы 
крутопадающий, но вы-
держанный, а у нас 70-80 
метров пройдешь – все, 
поворот... И присечки 
породы больше пятидеся-
ти процентов… Первая 
смена считалась самой 
тяжелой, первой смены 
все проходчики боялись.

- Не-е-е-ет, - радуется 
Обухов, - это из-за тебя 
они боялись! С тобой же 
не расслабишься!

- Валерий Петрович, - 
это уже я, - ты говорил, 
что он на бригадный под-
ряд чуть ли не на бегу со-
гласился…

- Он вышел из шахты, 
мы не более получаса раз-
говаривали. И он говорит: 
«Да какой разговор?!».

- Внятно, все понятно. 
Что заработали, то полу-
чили. Я с директором до-
говор от имени бригады 
подписывал на всю выра-
ботку. Вот это мы должны, 
вот это – нам… Были, ко-
нечно, и трения. Месяц 
поработали, они видят, 
что зарплата высоковата, 
и начали… Меня так до 
каления доведут, что я уже 
матом!

- Нам рассчитали, - пе-

рехватывает Обухов, - 140 
рублей за метр должна 
платить шахта с учетом 
заработной платы, расхо-
да материалов, всей тру-
доемкости, амортизаци-
онных отчислений. Но 
главный конфликт заклю-
чался в чем? Мы проходим 
выработку. Есть нормы, 
расценки, которые соста-
вило нормирование. В 
норму заложено носить на 
себе, потому что ни один 
механизм по паспорту 
выработки этого не сдела-
ет. А ребята, не помню 
кто, придумали не носить, 
а на листе таскать. Ма-
ленькую лебедочку при-
способили и потихоньку… 
Идет нормировщик, ви-
дит – не таскают, а возят, 
оп-па – делает пометочку, 
пересоставляет норму, я 
докладываю Булгакову, 
что в подписанный дого-
вор внесли изменения, 
иди разбирайся…

Мы пьем чай-кофе, го-
ворим; глаголы, кото-

рыми они вспоминают 
свою шахтовую жизнь, 
настоящего времени.

- На день рождения 
Ленина задание всегда 
повышенное, - вдруг заме-
чаю, что когда Булгаков 
сильно волнуется, начина-
ет чуть заметно заикаться. 
- Директор дает мне зада-
ние – двойную норму. А 
забой вообще не готов, ни 
металла, ничего вообще, 
пусто в забое. Я говорю: 
«Геннадий Иванович, я не 
возьмусь такое задание 
делать». Он: «Хорошо, я 
подойду сам». Подходит 
через весь зал ко мне. Я 
говорю: «Я же сказал – не 
возьму, потому что забой 
не готовый, если я беру 
задание, значит, я его вы-
полняю. А я его не могу 
выполнить, нечем»…

- Не нервничай, - мягко 
успокаивает бригадира 
жена…

- На весь зал говорю, а 
там человек двести… И 
все, он обиделся, на парт-
ком вызывает. Но его не 
все поддержали, боль-
шинство за меня оказа-
лось. Я болтуном не соби-
раюсь быть. Если я беру 
обязательство, я его дол-
жен выполнить. А не могу 
выполнить – зачем я его 
буду брать? 

- Анатолий Иванович, 
тебе характер не мешал?

- Взрывной. Но мне 
много помогало объеди-
нение. Там ко мне прислу-
шивались, все мои вопро-
сы решались. Да и дирек-
тор был хитрый. Надо мне 
конвейер – он при мне 
звонит генеральному: «Ва-
лерий Евгеньевич, Анато-
лий Иванович у меня си-
дит, ему надо СР-70». И 

мне подмаргивает. В от-
вет: «Ну, раз надо, значит, 
надо»…

- Это я помню, был 
такой случай, да, - кивает 
почетный шахтер Обу-
хов.

- Настырный, целеуст-
ремленный, - негромко 
гордится Тамара Василь-
евна. - Если делать, то де-
лать. А не делать – колом 
не заставишь… 

- Бригадир должен 
быть, в первую очередь, 
настойчивым, - объясняет-
ся Булгаков. - Во всем бук-
вально. Ну, и сам дисцип-
линированным, прежде 
чем требовать с кого-то. И 
грамотным по работе. 
Прежде чем с кого-то 
спросить, я сам должен 
показать работу. Я, допус-
тим, никогда нигде не 
филонил. Я беру лопату и 
со всеми, пока не уберем 
все, не подготовим забой 
– никаких разговоров. Все 
знают об этом, все бук-
вально.

Сплошное настоящее 
время…

Три десятилетия в шахте 
– целая эпоха. Это от-

бойный молоток, которо-
му на смену потихоньку 
пришла техника. Это ло-
шадки, которые были вы-
ведены на-гора лишь в 
1972 году, после соедине-
ния шахт «Центральная» 
и «Северная». Это новые 
сечения выработок, новые 
технологии. Это – и брига-
дир, и его начальник учас-
тка уверены, что это было 
время взлета – бригадный 
подряд, ориентирующий 
на конечный результат. 
Тогда шахте особенно 
были нужны метры, тогда 
проходчик вдруг получил 
особый статус… 

Проходческие комбай-
ны бригадой Булгакова 
изнашивались за пару лет 
несмотря на то, что снача-
ла их усиливали, всячески 
адаптируя к условиям. 
Вообще-то  комбайны 
должны были работать 
пятилетку.

Оба радостно вспоми-
нали, как каждую неделю 
меняли масляные насосы 
– те не выдерживали на-
грузок в 200 атмосфер. Как 
бригадир на свои кровные 
покупал «веретенку» – 
масло под № 18, комбай-
ну-кормильцу его давали 
не по нормативам, а сколь-
ко потребуется. 

Было – в месяц прохо-
дили двумя забоями 850 
метров. Было – 520 метров 
одним забоем. Было – 400 
метров двухпутевого ма-
гистрального штрека сече-
нием 22 метра двумя забо-
ями. Булгаков говорит, 
всего несколькими годами 
раньше он бы не поверил, 

что такое возможно. И – 
констатирующее: в «Севе-
рокузбассугле» равных 
нам не было…

Да, и они вкалывали 
«не за кожуха, а за деньги», 
но смена начиналась с 
выяснения, сколько мет-
ров прошла смена преды-
дущая. И соревнование 
было для них не пустым 
словом. Они считали, что 
они – из лучших. Что кол-
лектив, подобравшийся за 
пятилетки, способный 
ломать стереотипы нор-
мативов, достоин больших 
метров, больших денег, 
самоуважения.

Булгаков не видит в 
том особенного героизма. 
Все просто – хорошая ра-
бота, организация труда, 
нагрузки, результаты, на 
которые, правда, способ-
ны немногие.

Обухов рассказал, как 
пару лет назад знако-

мый директор пригласил 
его на шахту посмотреть, 
почему у проходчиков не 
получается с метрами. 
Проходил Петрович с 
ними в забой неделю, уви-
дел, что формально они 
делают те же операции да 
движения, что когда-то 
делали булгаковцы, а вот 
результат не тот. И сделал 
выводы.

Горячился, рассказы-
вая о них Булгакову: хозя-
ин шахты живет где-то в 
Америке, у всего коллек-
тива – сверху донизу – 
главная задача – освоить 
полученные деньги. Не 
пройти метры или добыть 
уголь – освоить рубли. 
Другой вариант – он был 
раньше, он есть сейчас – 
деньги получать. А брига-
да, сказал, Булгакова де-
ньги зарабатывала.

Осваивать.
Получать.
Зарабатывать.
Всего-то и разницы.
Но они оба почему-то 

уверены, что при таком 
подходе – «зарабатыва-
нии» – угольная отрасль 
могла бы избежать кризи-
са, начавшегося в конце 
советских времен, и вооб-
ще тогда многое могло бы 
быть иначе.

У них вообще много 
мыслей по поводу про-
шлого и настоящего. Было 
бы кому слушать…

Мы ехали домой, я 
пристал к Обухову, что не 
понимаю все-таки его оп-
ределения «простота» по 
отношению к Анатолию 
Булгакову, и Петрович 
уточнил: «Это не просто-
та, это гениальность».

Фото автора.

с. Колмогорово
Яшкинского района.

Игорь 
АЛЕХИН.Герои пятилеток

 

Бригадир Булгаков  
и начальник участка Валерий Обухов.

Бригадир
настоящего 
времени

Анатолий Булгаков  
на фоне собственноручно построенного дома.
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знай наших!

земляки

Художественный руко-
водитель Александр 

Соловьев за несколько лет 
сумел создать из разно-
возрастных и вовсе не 
«сдвинутых» на народной 
музыке современных де-
тей настоящих энтузиа-
стов оркестра. Они игра-
ют так, что их азарт, упое-
ние музыкой, игривость и 
тонкость чувств заражают 
слушателей любого ран-
га, уровня подготовки и 
вкусовых пристрастий.

Вручая кемеровскому 
оркестру «Гран-при», 
жюри фестиваля особо 
отметило профессиона-
лизм и виртуозность ис-
полнителей. Кстати, са-
мому маленькому оркест-
ранту всего 9 лет, а вообще 
в коллективе Александра 
Соловьева занимаются 44 
исполнителя. Практиче-
ски каждый играет на 
балалайке, жалейке, ку-
виклах, клавишных, дро-
вах…

Кстати сказать, внут-
ри оркестра существует 
еще ансамбль народных 
инструментов «Радость». 
Он тоже получил на фе-
стивале высокую награду 
– диплом первой степе-
ни, а всего семеро уча-
щ и х с я  к е м е р о в с к о й 
ЦДМШ № 1 стали лау-
реатами и дипломанта-
ми этого конкурса: Васи-
лий Исаков, Дмитрий 
Андреев, Дарья Прохо-
рова, Полина Корчагина, 
Малика Сатаева, Илья 
Дударев, Варвара Коло-
товкина.

 Добавим: конкурс 
был весьма представи-
тельный. Президент фе-
стиваля «Синеокая Ана-
па» Иосиф Кобзон сумел 
привлечь к нему внима-
ние всей России – в фести-
вале участвовали более 
1500 юных музыкантов из 
всех уголков нашей стра-
ны. Но лишь одному кол-
лективу – нашему Кеме-
ровскому детскому орке-
стру под управлением 
Владимира Соловьева – 
была доверена честь иг-
рать на встрече президен-

та России Дмитрия Мед-
ведева во время его визита 
в Анапу. Наши ребята 
дали на площади города 
почти часовой концерт, и 
организаторы не смогли 
не отметить, с каким во-
одушевлением восприни-
мали его зрители.

К слову, солистка ор-
кестра, балалаечница и 
вокалистка Варвара Коло-
товкина стала настоящим 
открытием фестиваля. 
Помимо диплома лауреа-
та за свои зажигательные 
выступления она получи-
ла еще одну солидную 
награду: путевку в санато-
рий «Жемчужина Анапы» 
на 2012 год.

- Надо сказать, - отме-
чает завуч музыкальной 
школы № 1 Инна Аксено-
ва, - что фестиваль-кон-
курс «Синеокая Анапа» в 
отличие от многих других 
летних фестивалей дей-
ствительно имеет высо-
кий статус: он проводится 
под эгидой Министерства 
культуры Российской Фе-
дерации. Так что победа 
здесь не просто престиж-
на – она, возможно, от-
крывает нашему оркестру 
новые возможности и 
перспективы.

Ольга ШТРАУС.

НА СНИМКАХ: Алек-
сандр Соловьев и его 
оркестр.

Фото  
Сергея Гавриленко.

Была она 
заросшая…

Наталья Сафонова, 
старший инспектор цент-
ра по работе с населением 
«Фортуна», член комитета 
ТОС, рассказывает:

- Когда мы узнали о 
конкурсе социальных про-
ектов, наш комитет ТОС 
посовещался и решил 
принять в нем участие. 
Проект, который мы обо-
значили как «Территория 
здоровья», давно назревал. 
Дело в том, что наш центр 
находится рядом со ста-
дионом школы № 45. На 
стадионе всегда мероприя-
тия, он очень востребован. 
Летом – футбольные мат-
чи, городские состязания, 
работает пришкольный 
лагерь. Ребятишки из со-
седнего клуба по месту 
жительства «Титан» тоже 
гоняют мяч на этом ста-
дионе.

А у нас при «Фортуне» 
есть клуб пенсионеров и 
ветеранов «Здоровье» во 
главе с Марией Якимов-
ной Малышевой. Средний 
возраст участников нашей 
группы здоровья, а их че-
ловек 20, около 80 лет. 
Самой старшей – 85 лет. 
Они у нас молодцы, все 
бодры и прекрасно себя 
чувствуют. 

Зимой по выходным 
наши спортсменки зани-
маются в спортзале 45-й 
школы, в будни приходят 
заниматься прямо в центр. 
Ну, а летом, естественно, 
хочется проводить время 
на свежем воздухе. А ста-
дион постоянно занят. 
Куда им деваться? Тут и 
вспомнили, что между 
школой и педагогическим 
колледжем проходит за-
мечательная тропинка. 
Это асфальтированная 
пешеходная дорожка, ко-
торая объединяет про-
спект Ленина с проспек-
том Октябрьским, боль-
шая тропа, по которой 
ходят горожане, если им 
нужно попасть с одного 
проспекта на другой.

…а стала 
чистой, светлой

И вот тропинку реши-
ли облагородить: сделать 
и для себя, и для людей. В 
мае всем миром (помогала 
и школа, и педколледж, и 
РЭУ №2) привели терри-
торию в порядок, выруби-
ли заросли кустарника, 
спилили старые деревья, 
убрали мусор… Под ста-
рой травой обнаружился 
вполне приличный бор-
дюр.

«На полученные гран-
товые деньги, а это 20 ты-
сяч рублей, приобретем 
краску для бордюра, забо-
ра, спортинвентарь (ска-
калки, диски здоровья, 
обручи и прочее), - делит-
ся планами Наталья Сафо-
нова. - Обязательно нане-
сем разметку (дистанции 
50, 100 и 200 метров), у нас 
много пенсионеров, кото-
рым нужна дозированная 
физическая нагрузка, и 
здесь они могли бы зани-
маться восстановлением 
здоровья и поддержанием 
формы.

Очень нужен триммер 
– стричь траву, она быстро 
вырастает. Еще мы запла-
нировали часть денег по-
тратить на выпуск листо-

вок и знаков «Выгул собак 
запрещен». В листовках – 
призыв к жителям не гу-
лять по территории тропы 
с собаками и не бросать 
мусор. До конца сентября 
планируем все сделать». 

Активистка Екатерина 
Дмитриевна Свиридова, 
член совета ветеранов цен-

тра «Фортуна», тоже при-
нимала участие в создании 
и воплощении соцпроек-
та:

- У нас очень дружный, 
активный микрорайон, и 
в озеленении его большая 
заслуга самих местных 
жителей. Да, у нас есть 
прекрасный стадион, но 
там постоянно проводятся 
соревнования и трениров-
ки. Для пенсионеров и 
малышей это не всегда 
удобно. Потому мы и ре-
шили сделать такой уго-
лок и для старшего поко-
ления, и для самых ма-
леньких. Территорию, ко-
торая была очень замусо-
рена, мы решили привести 
в порядок. Ведь это пре-
красное место для прогу-
лок мамочек с детьми и 
колясками и хорошая 
смотровая площадка: на 
стадионе часто праздники 
проходят, а отсюда удобно 
наблюдать за происходя-
щим. По проекту мы еще 
разобьем здесь клумбы, 
сделаем цветник. Эстети-
ческая сторона в воспита-
нии детей тоже очень важ-
на. Чтобы дети на добром 
примере подрастали и 
видели рядом красоту, а не 
заросли и мусор.

Микрорайон уже ста-
рый, и дряхлые деревья 
мешают. И для безопасно-
сти все это делается, чтобы 
жители могли ходить по 
светлому открытому про-
странству.

На следующий год хо-
тим еще поставить здесь 

качели, турники, теннис-
ный стол, чтобы жители 
близлежащих домов и 
общежитий, где много 
ребятишек, могли тут иг-
рать. 

Это замечательно, что 
никому не нужная, зарос-
шая и заваленная террито-
рия станет красивой – по-
истине территорией здо-
ровья.

Наталья Некрасова, 
заместитель заведующей 
отдела организационно-
массовой работы с населе-
нием территориального 
управления Ленинского 
района, соглашается с 
местными жителями: 

- Да, здесь будет хоро-
шая зона отдыха. Работа 
будет продолжена и в сле-
дующем году. Клуб «Ти-
тан» тоже поможет. И 
педколледж, и 45-я школа, 
все вместе будем создавать 
уют. Кроме самих горо-
жан, это будет хороший 
подарок и самому горо-
ду.

Кстати, «Фортуна» в 
прошлом году оборудова-
ла под своими окнами 
«Ветеранский дворик». Он 
тогда победил в городском 
конкурсе в номинации 
«Оригинальность компо-
зиционного решения». Его 
тоже обустраивали сво-
ими силами и собственной 
фантазией. С тех пор во 
дворике (который еще и 
весьма популярен у мест-
ной ребятни днем и у мо-
лодежи по вечерам) регу-
лярно проводятся празд-
ники, устраиваются кон-
церты, литературные го-
стиные («фортуновские» 
общественники и ветера-
ны, между прочим, сами 
специально пишут и чита-
ют стихи по этому слу-
чаю). На день города здесь 
было большое шумное 
празднование.

Вот еще доказательства 
того, как мир вокруг нас 
становится ярче всего 
лишь благодаря нашим 
собственным усилиям...

Юлия  
МАТЮЩЕНКО.

Фото  
Сергея Гавриленко.

Муниципальный 
грантовый конкурс со-
циальных проектов 
окружных комитетов 
ТОС проводится в об-
ластном центра с 2008 
года. За это время реа-
лизованы 37 проектов 
и освоено 775 тыс. руб. 
В 2011 году обществен-
ники подали на рас-
смотрение 12 проек-
тов. На их реализацию 
из городского бюджета 
выделено 200 тысяч 
рублей.

В большинстве сво-
ем проекты направле-
ны на благоустрой-
ство территории, на 
озеленение, обустрой-
ство детских площадок 
– на улучшение жизни 
ребятишек, особенно в 
частном секторе. 

Все заявки подают-
ся в территориальное 
управление, в отдел 
организационно-массо-
вой работы с населени-
ем. Положение о кон-
курсе можно посмот-
реть на сайте город-
ской администрации.

На тропу здоровья – 
всем двором

Президент России 
аплодировал 
кемеровчанам
«Гран-при» на IX Всероссийском  
фестивале-конкурсе детских и юношеских 
творческих коллективов «Синеокая Анапа» 
получил оркестр русских народных 
инструментов кемеровской детской 
музыкальной школы № 1.

Кузбассовцы, которым не все равно, 
продолжают менять окружающий мир, 
обустраивать забытые и заброшенные 
территории. Делают они это не только  
для себя или близких, а для всех людей.  
Сегодня «Кузбасс» рассказывает  
о маленькой тропинке,  
ставшей большой радостью  
для жителей микрорайона №14 
Ленинского района Кемерова.  
Этот проект под названием 
«Территория здоровья»  
тоже выиграл нынешней весной 
муниципальный грантовый конкурс 
социальных проектов окружных 
комитетов территориальных органов 
самоуправления (ТОС).

люди, которым не все равно
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В настоящее время 24 
исправительных учрежде-
ния уголовно-исполни-
тельной системы (УИС) 
Кузбасса, расположенные 
по всей территории облас-
ти, ведут производственно-
хозяйственную деятель-
ность в различных отрас-
лях. Основные направле-
ния: выпуск изделий ме-
таллообработки, чугунного 
литья, продукции дерево-
обработки, мебели, строй-
материалов, швейных из-
делий, обуви, сельскохо-
зяйственной продукции, 
услуги авторемонтных 
мастерских. Всего произво-
дится более 1000 наимено-
ваний изделий производс-
твенно-технического на-
значения и товаров народ-
ного потребления (полный 
перечень представлен на 
сайте www.zakupki.gov.ru). 
За первое полугодие 2011 г. 
учреждениями изготовле-
но продукции и оказано 
услуг на сумму 295,5 млн. 
руб. Рост к прошлому году 
составил 3 %. Это при том, 
что на рынке приходится 
конкурировать со всеми 
другими предприятиями 
на общих основаниях. 

Чтобы повысить ре-
зультативность и расши-
рить возможности своего 
производства, УИС Куз-
басса готова к сотрудничес-
тву с организациями раз-
личных форм собственнос-
ти и частными лицами. 
Здесь рассмотрят любые 
предложения по созданию 
на 120 тыс. кв. м производс-
твенных площадей учреж-
дений совместных произ-
водств, по реализации 
инвестиционных проектов 
на долевых условиях, ока-
занию услуг по предостав-
лению рабочей силы. 

В исправительных уч-
реждениях Кузбасса ведут 
свою образовательную де-
ятельность 10 профучи-
лищ. Кроме того, органи-
зована профессиональная 
подготовка на рабочих 
местах колоний. Все это 
позволяет профессиональ-
но подготовить граждан 
перед тем, как они вновь 
окажутся на свободе. На  
1 июня с.г. обучено 1213 
человек. Специалистами 
проводится мониторинг 
рынка труда, результаты 
которого вычленяют самые 
востребованные на сегодня 
специальности. На основа-
нии этого, как отметил 
Василий Путилов, зам. 
начальника ГУФСИН Рос-
сии по Кемеровской облас-
ти, в ближайшее время 

планируется расширить 
производство: выпускать 
мягкие игрушки, создать 
пять швейных участков в 
мужских колониях. А еще 
заняться изготовлением 
профнастила, развивать 
хозяйственное направле-
ние, предоставлять рабо-
чую силу для нужд райо-
нов и городов и многое 
другое. 

В 2011 году средняя 
численность осужденных в 
учреждениях области со-
ставила 19584 человека. За 
вычетом больных, пенсио-
неров и инвалидов – 15774 
трудоспособных. В настоя-
щий момент в учреждени-
ях трудоустроены на про-
изводстве 3519 осуждён-
ных, еще 2319 привлечены 
на работах по хозяйствен-
ному обслуживанию уч-

реждений. Таким образом, 
на оплачиваемые работы 
выводится 5832 человека. 
Средняя заработная плата 
составляет 190 руб. за 7-ча-
совой трудовой день. С 
каждого работника вычи-
тается сумма за питание - 
порядка одной тысячи 
рублей в месяц. 

- С неработающего за-
ключенного, который не 
трудится, законодательс-
твом вычитать деньги за 
питание не положено, а 
это несправедливо, - гово-
рит Василий Путилов. – 
Привлечение осужденных 
к труду важно как для них 
лично, так и для общества. 
Заработанные осужденны-
ми средства позволяют 
частично компенсировать 
расходы федерального 
бюджета на их содержа-

ние, погасить ущерб, нане-
сенный государству и 
гражданам их преступле-
ниями. 

На 1 июля 2011 г. 8289 
осужденных в Кузбассе 
имели исполнительные 
листы на общую сумму 520 
млн. руб. (из них трудоус-
троено 2643 чел.), а пога-
шено исков с начала года 
всего на 12,57 млн. руб.

Отсутствие госзаказов, 
недостаток оборотных 
средств, а также окончание 
реализации федеральной 
целевой программы «Ре-
формирование промыш-
ленного сектора уголовно-
исполнительной системы 
и содействие трудовой за-
нятости осужденных на 
период 2002-2006 годов» – 
все это негативно сказалось 
на производственной де-
ятельности и трудоуст-

ройстве осуждённых. За 
период с 2007-го по 2011 
год вывод на оплачивае-
мые работы сократился на 
1000 чел. Василий Путилов 
отметил, что кардинально 
исправить ситуацию мо-
жет только приход инвес-
торов с их оборудованием, 
идеями, проектами. А что-
бы они шли, нужно после-
довать опыту, например, 
Костромской области, 
Санкт-Петербурга, где 
представителям бизнеса, 
использующим труд осуж-
денных, предоставляются 
налоговые льготы. А имен-
но: снижение ставки нало-
га на прибыль с 18 до 
13,5%. 

Николай Пушенко, и.о. 
начальника департамента 
по взаимодействию с уго-
ловной и исполнительной 
системой администрации 
Кемеровской области, от-
метил, что свою посиль-
ную помощь в привлече-
нии инвестиций и получе-
нии муниципальных зака-
зов в УИС оказывают и 
областные власти. Так, на-
пример, организовывают-
ся совместные рабочие 
совещания, встречи с пред-
принимателями Кузбасса, 
поступают деловые пред-
ложения по загрузке про-
изводства УИС заказами 
местных муниципальных 
образований. На сайте де-
партамента промышлен-
ности, торговли и пред-
принимательства и интер-
нет-портале информаци-
онной поддержки малого 
и среднего производствен-
ного бизнеса в разделе 
«Кузбасский региональ-
ный центр субконтракта-
ции» размещаются сведе-
ния о производственных 
возможностях ГУФСИН 
России по Кемеровской 
области, что тоже прино-
сит свои плоды. С начала 
года для нужд территорий 
области выполнено зака-
зов и оказано услуг на 
сумму более 10 млн. руб., 
что составляет 3% от обще-
го объема производства. 

Заключены соглашения на 
предоставление рабочей 
силы  в количестве 221 че-
ловека для благоустройс-
тва территорий городов и 
районов.

Перед 
освобождением 
и после

- В исправительных 
учреждениях с осужденны-
ми работают сотрудники 
психологической службы, 
социальные работники, 
специалисты по трудово-
му и бытовому устройству, 
- рассказывает Валентин 
Корбань, начальник отдела 
воспитательной работы с 
осужденными ГУФСИН. – 
Заключенным помогают 
оформить паспорт и дру-
гие документы, необходи-

мые для получения посо-
бий и пенсий. Также на 
месте организована работа 
справочно-консультацион-
ных пунктов, для оказания 
осужденным индивидуаль-
ной консультативной по-
мощи представителей 
миграционной службы, 
пенсионного фонда, служб 
занятости и социальной 
защиты населения. 

С группами осужден-
ных проводятся занятия в 
«Школах подготовки к ос-
вобождению», где им разъ-
ясняют их права и обязан-
ности, вопросы трудоуст-
ройства и регистрации по 
месту жительства, получе-
ния льгот, медобеспечения 
и так далее.

В обязательном поряд-
ке осужденные информи-
руются о работе наблюда-
тельных советов, созданных 
при органах местного са-
моуправления, а также 
возможности временного 
проживания в центре со-
циальной адаптации насе-
ления г. Кемерово и домах 
временного и ночного пре-
бывания в Белове и Ново-
кузнецке.

Согласно требованиям 
уголовно-исполнительно-
го законодательства, вы-
шедшим на свободу обес-
печивается бесплатный 
проезд к месту жительства, 
они получают продукты 
питания, одежду или де-
нежное пособие в размере 
720 руб. 

За 6 месяцев 2011 года 
из учреждений исполне-
ния наказаний Кузбасса 
освободилось 4298 осуж-
денных. Из них остались 
проживать в Кемеровской 
области 3499.

- В областную службу 
занятости ежегодно обра-
щается порядка двух тысяч 
человек (в то время как 
освобождаются более 8 
тыс. – Прим. автора), - го-
ворит Нина Третьякова, 
зам. начальника отдела 
организации трудоуст-
ройства и оказания услуг 
работодателям департа-

мента труда и занятости 
населения. – При отсутс-
твии возможности предо-
ставить им постоянное 
рабочее место служба за-
нятости организует их 
временное трудоустройс-
тво. Им также выплачива-
ется заработная плата, для 
зарегистрированных в ка-
честве безработных воз-
можна выплата матери-
альной поддержки на пе-
риод временного трудоус-
тройства. Кроме того, 
предлагается пройти про-
фессиональное обучение. 

Вот только снова этими 
возможностями пользуют-
ся единицы. Так, напри-
мер, за первое полугодие 
этого года завершили обу-
чение только 25 человек по 
специальностям водитель, 
электромонтер, электрога-
зосварщик…

Всем обратившимся в 
службу занятости предо-
ставляется возможность 
получить консультацион-
ную психологическую по-
мощь, принять участие в 
программах социальной 
адаптации. 

- Не секрет, что работо-
датели негативно относят-
ся к претендентам на ва-
кантную должность из 
числа освободившихся, - 
рассказывает Василий Ви-
ноградов, начальник отде-
ла информационной по-
литики и издательской 
деятельности центра заня-
тости населения г. Кемеро-
во. – Здесь на них никак 
нельзя повлиять. Чаще 
говорят, что претендент на 
место не прошел по кон-
курсу, и этому нельзя воз-
разить. Однако мы стара-
емся найти пути разреше-
ния и в этой непростой 
ситуации: привлекаем к 
участию в ярмарках рабо-
чих мест данную катего-
рию граждан для того, 
чтобы претендент и рабо-
тодатель непосредственно 
могли пообщаться. 

Но опять-таки из-за 
низкой мотивации к труду 
изъявляют желание рабо-
тать немногие бывшие за-
ключенные. Поэтому Васи-
лий Виноградов предло-
жил на заседании круглого 
стола последовать практи-
ке советского времени, 
когда каждый обязан был 
трудоустроиться, вне зави-
симости,  хочет он того или 
нет. 

Ищут выход из поло-
жения и на местах. К при-
меру, как рассказала зам. 
главы Берёзовского, руко-
водитель аппарата по ор-
ганизационно-правовым 
вопросам Тамара Коло-
тушкина, в их городе су-
ществует практика, когда 
бывший заключенный при 
обращении к местным 
властям может получить 
рекомендательное письмо 
от главы города, адресо-
ванное потенциальному 
работодателю. С начала 
года таким образом посто-
янную работу получили 8 
человек на угольных пред-
приятиях и 11 – в других 
организациях.

Все предложения, вы-
сказанные участниками 
круглого стола, будут рас-
смотрены на региональном 
и федеральном уровне. 

ракурс

Кто ест,  
На состоявшемся заседании круглого стола  
в Кузбасской торгово-промышленной палате, 
представители которой входят  
в правительственную комиссию по профилактике 
правонарушений, обсуждались вопросы 
содействия в реабилитации, трудоустройстве  
и решении социальных проблем лиц,  
отбывающих наказание и освобождаемых  
из мест лишения свободы.
В работе круглого стола приняли участие 
руководители ФГУ ГУФСИН, ГУ МВД России 
по Кемеровской области, департаментов труда 
и занятости и социальной защиты населения, 
центров занятости, а также сотрудники 
кузбасских предприятий и организаций.
- К сожалению, в нашем государстве пока нет 
реально работающего механизма социальной 
адаптации лиц, вернувшихся из мест лишения 
свободы, - говорит Татьяна Алексеева, 
президент Кузбасской торгово-промышленной 
палаты. - Поэтому главная роль отводится тому, 
чтобы ввести осужденных  
и бывших осужденных в профессию, занять 
их. Ведь основное средство исправления, 
профилактика рецидивов – воспитание трудом. 
И сейчас перед нами стоит задача – обеспечить 
эту категорию граждан рабочими местами.  
От этого зависит не только их судьба,  
но и наша с вами. 
Для того, чтобы обсудить реальное  
положение дел, выявить проблемы  
и предложить пути их решения, участники 
круглого стола и собрались вместе.

 

Алена 
ФЕДОТОВА.

но не работает? 
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Искусствовед
Владимир Чирков (Омск).

Бельгийские художники в музее КемГУ «Археология,  
этнография и экология Сибири» (Кемерово).

Скульптурная композиция «Art in the City» в Новокузнецке.        Фото Ярослава Беляева.

История вопроса 
Первый культуроло-

гический пленэр, состо-
явшийся в 2007 году, под-
вел итоги творческой и 
исследовательской рабо-
ты участников художест-
венного объединения 
«След», начавшейся в 
2000 году. Второй, летом 
2008 года, прошел в по-
селке Спасск Таштаголь-
ского района. Совместно 
с преподавателями ка-
ф е д р ы  а р х и т е к т у р ы  
СибГИУ и группой сту-
дентов там были проведе-
ны работы по благоустрой-
ству территории храма 
Александра Невского. 

В июле 2009 г. состоял-
ся культурологический 
пленэр в рамках между-
народного художествен-
ного проекта «Perpetuum 
mobile». В экспедиции 
принимали участие не 
только сибирские худож-
ники и искусствоведы, но 
и группа художников из 
Бельгии и Голландии. 
Выставка по его итогам 
была представлена в горо-
дах Кузбасса и на между-

народном фестивале совре-
менного искусства в г. Хан-
ты-Мансийск.

Особенностью прошло-
годнего культурологиче-
ского пленэра стало уча-
стие известных скульпторов 
Е. Скурихина, В. Сысоева, 
Р. Миннебаева, которые 
создали ряд самобытных 
арт-объектов в Горной Шо-
рии. Сейчас эти работы – 
неотделимая и необходи-
мая часть местного пейза-
жа, причем часть столь же 
культурная, сколь и культо-
вая. Скажем, «Мировой 
круг», который сложен из 
камней в селе Кабырза, 
стал основой для проведе-
ния этнографического об-
ряда местных шорцев. Этот 
обряд – «благоположения» 
- регулярно проводит здесь 
шорский национальный 
ансамбль «Чылтыс». Руко-
водитель уверяет, что арт-
объект, созданный участни-
ками культурного пленэра, 
не только аутентичен древ-
ним верованиям, но и как 
нельзя точнее отражает 
«настроение места». 

Собственно, то же самое 

Культурологический пленэр «Горная Шория-2011» 
завершился вчера в Кузбассе. Участие в нем приняли 
художники из Сибири и Бельгии, а также большая 
группа ведущих сибирских искусствоведов. 

Вообще слово «пленэр» дословно означает «жи-
вопись на открытом воздухе». В общепринятый 
оборот пленэр ввели французские импрессионисты: 
им было важно передать непосредственность впе-
чатлений от испарения влаги, от солнечных бликов, 
от дуновения ветра… Вывозить «на пленэр» искус-
ствоведов и ученых, людей по определению «каби-
нетных», – сугубо наше, сибирское изобретение. 

Для чего это надо? Если сравнить среду нашего 
обитания, архитектурно-художественный облик 
городов и окружающих пейзажей с пиршеством для 
глаза и души, то культурологический пленэр – это 
кухня, где придумываются и изготовляются рецепты 
для этого пира.

Искусствовед из Новокузнецка Ольга Галыгина, 
стоящая у истоков проекта, считает, что по-иному 
сегодня просто нельзя: если реально хочешь воздей-
ствовать на современный художественный процесс, 
если не на словах, а на деле намерен влиять на вы-
страивание художественного сознания публики, то 
такие «мозговые штурмы» на природе просто необ-
ходимы.

К тому же они имеют сугубо практический 
результат: каждый «культурологический пленэр», 
во-первых, завершается коллективным созданием 
конкретного произведения искусства, вписанного в 
окружающую среду. А во-вторых, все они дают 
мощный импульс новым художественным проек-
там.

можно сказать и о «Сибир-
ской печи», которую сло-
жил в Усть-Анзасе извест-
ный керамист из Барнаула 
Евгений Скурихин. С од-
ной стороны, это традици-
онный очаг (подобными 
тысячи лет назад пользова-
лись предки, населяющие 
наши места), а с другой – 
это настоящее произведе-
ние модного архео-арта: 
искусства, переосмысли-
вающего древние мотивы в 
современной интерпрета-
ции. 

Надо отметить, за пять 
лет участники культуроло-
гического пленэра создали 
в Горной Шории семь 
скульптур. Кроме перечис-
ленных, это «Трансцедент-
ный трон», «Дом ветра» и 
другие. Все (что особенно 
важно!) созданы в технике 
лэндарта. Что это такое?

Замысловатый термин 
означает простую вещь: 
высокохудожественное 
произведение искусства 
создается из природного 
материала и неразрывно 
связано с природным ланд-
шафтом. То есть отлитых 
из гипса и выкрашенных 
краской - «серебрянкой» 
горнистов, коногонов или 
«металлургов с веслом» 
здесь не увидишь. Как и 
топорно вырубленных из 
куска дерева «снежных че-
ловеков». Задача – не ис-
портить среду «достиже-

ниями цивилизации», а 
выявить ее потаенную кра-
соту, тактично и вырази-
тельно подчеркнуть ее, а 
иногда – просто заметить, 
предъявить зрителю. 

Иностранцы  
как зеркало 
русской культуры

Нынешний состав куль-
турологического пленэра 
довольно пестр. Помимо 
всегдашнего организатора 
– директора Новокузнец-
кой галереи «Сибирское 

искусство» Ольги Галыги-
ной ее коллеги-искусство-
веды из Новокузнецка 
Юлия Емец и Татьяна Вы-
соцкая, из Томска – Татьяна 
Микуцкая, из Омска – Вла-
димир Чирков и Галина 
Гурьянова, из Кемерова – 
Марина Чертогова. Худож-
ники – Сергей Баранов 
(Омск) и Любовь Арбачако-
ва (Междуреченск), а также 
большая группа гостей из 
Бельгии. Это – директор 
Академии изящных ис-
кусств из города Борсбеек 
Кристофер Мёул, скульп-
тор Гертрудис Ван Гастел, 
художники Магда Беккер и 
Ингрид Лауренс, а также 
студенты Мёула Крис Селс 
и Лилиан Штайн.

Естественны вопросы: 
зачем нам столько ино-
странцев? И – что они хотят 
соорудить в Сибири?

На первый хорошо от-
ветил искусствовед Влади-
мир Чирков:

- Иностранцы – это все-
гда «чужой глаз». Вообще 
«другой» в широком смыс-
ле интересует нас тогда, 
когда мы хотим лучше по-
знать себя. Их восхищение 
тем, что для нас, быть мо-
жет, кажется нормой, их 
интерес к тому, на что мы 
глядим с привычным равно-
душием, – вот что освежает 
наше восприятие своего 
собственного богатства. Мы 
через них понимаем себя.

В свою очередь ино-
странцев Сибирь манит к 
себе не только романтикой 
и неизведанностью. Кри-
стофер Мёул уверяет, что 
«у русских совсем иное 
мировоззрение. Они видят 
шире. Они философичнее 
европейцев, упертых в со-
временные технологии, 
погрязших в материальном 
мире». Слышать это, ко-
нечно, приятно. Еще при-
ятнее сознавать, что контак-
ты, завязавшиеся между 
«нами» и «ими», способны 
обернуться вполне практи-
ческим художественным 
результатом.

Что уже 
получилось?

Да, собственно, почему 
«способны обернуться»? 
Практические результаты 
уже есть.

Так, благодаря культу-

рологическому пленэру 
«Горная Шория-2011» в 
центре Новокузнецка по-
явилась скульптурная 
композиция «Art in the 
City». Участие в ее созда-
нии, к слову сказать, при-
няла инвестиционно-
строительная компании 
ТС-групп (средства, мате-
риалы). Суть этой художе-
ственной акции – соору-
жение в течение одного 
дня полноценной город-
ской скульптуры малой 
формы, украсившей сквер 
у гостиницы «Новокузнец-
кая» по адресу: Кирова, 51. 
Скульптурная компози-
ция представляет собой 
семью (мама, папа, я) и 
диваны с брошенными на 
них пледами. Все это, по-
нятно, выполнено в проч-
ных материалах (бетон, 
мозаика), но заставляет 
задуматься об уюте мягко-
го, теплого дома.

Что касается других 
остановок длинного мар-
шрута культурологиче-
ского пленэра, который в 
этом году проходил через 
Шерегеш, Кабырзу, Ново-
кузнецк, Кемерово и Усть-
Анзас, то большие худо-
жественные работы были 
проведены именно в Гор-
ной Шории. В Кабырзе 
внешние стены местного 
отеля были декорированы 
спилами дуба. А в Анзасе 
создана композиция из 
камней реки Мрассу.

Но главное – решены 
профессиональные зада-
чи, которые ставили перед 
собой искусствоведы. 
«Речь идет об издании 
справочника «100 худож-
ников Сибири», - расска-
зывает Ольга Галыгина. - 
Такой был издан пять лет 
назад, но, как любое спра-
вочное издание, он требу-
ет постоянного усовер-
шенствования. Ведь худо-
жественная ситуация ме-
няется: уходят одни ху-
дожники, появляются 
другие. Если мы хотим, 
чтобы справочник был 
работающим, актуаль-
ным, он требует регуляр-
ной корректировки. В 
ходе состоявшегося пленэ-
ра мы обговорили с кол-
легами, как будем решать 
эту задачу».

Фото  
Сергея Гавриленко.

 
Ольга 

ШТРАУС.

искусство  
плюс природа

ЛЭНДАРТ: 
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Компания Ростсель-
маш занимает прочные 
позиции в пятерке лиде-
ров крупнейших мировых 
производителей сельхоз-
техники. Сегодня компа-
ния Ростсельмаш, ранее 
известная селянам в ос-
новном как производи-
тель зерно- и кормоубо-
рочных комбайнов, про-
изводит целый шлейф 
сельскохозяйственной 
техники. Продуктовую 
линейку компании со-
ставляют четыре модели 
зерноуборочных комбай-
нов: TORUM, ACROS, 
VECTOR, NIVA, кормо-
уборочный комбайн DON 
680М, а с 2008г. - тракторы 
VERSATILE, прицепная, 
навесная кормоубороч-
ная техника, техника для 
хранения и переработки 
зерна. Производственные 

площадки расположены 
на территории Канады, 
России, США, Украины и 
Казахстана.

Компания Ростсельмаш 
выпускает технику, необхо-
димую в хозяйстве в тече-
ние года – это более 20 
типов сельскохозяйствен-
ной техники, свыше 100 
моделей и модифика-
ций. 

На форуме аграриям 
Кемеровской области были 
представлены самые востре-
бованные и доступные по-
зиции: энергонасыщенный 
трактор (VERSATILE-435) – 
был куплен прямо на вы-
ставке ООО «Агроком»; 
прицепной кормоубороч-
ный комбайн STERH-2000 
для скашивания, одновре-
менного измельчения и 
погрузки в транспортное 
средство сеяных и естествен-

ных трав, а также силосуе-
мых культур – приобретен 
после показа ООО «Селя-
на». Особый интерес посе-
тители форума проявили к 
зернометателю МZS-90, 
который по сочетанию це-
на-производительность-ка-
чество не имеет аналогов в 
России.

Полномочный предста-
витель ООО «Агроснабтех-
сервис» по продажам тех-
ники Ростсельмаш в Кеме-
ровской области Деморчук 
А. М. так оценивает пер-
спективы для техники 

Ростсельмаш в области: 
«Это не только высоко-
классная техника мирового 
уровня – это техника, соз-
данная для наших полей и 
приспособленная к нашим 
условиям. Так, в августе на 
рынок выйдет новый ком-
байн от компании Рост-
сельмаш, так называемый 
Сибирский Вектор, специ-
ально адаптированный 
под наши особенности. В 
высококлассной технике 
компании Ростсельмаш 
есть еще одно преимуще-
ство: быстрое сервисное 

обслуживание, доступные 
оригинальные запчасти. 
Дилер берет на себя обяза-
тельства по обслуживанию 
этой техники. А опыт наш 
в этом деле – вот он, рядом: 
50 лет «Агроснабтехсер-
вис» организует техниче-
ское обслуживание с/х 
техники в Новосибирской 
области и берет на себя 
обязательства наладить 
этот процесс для техники, 
поставляемой в Кемеров-
скую область».

По итогам представле-
ния на Кузбасском агрофо-

руме компании Ростсель-
маш и его дилеру по Ке-
меровской области ООО 
«Агроснабтехсервис» 
были вручены Почетные 
грамоты от департамента 
сельского хозяйства и 
перерабатывающей про-
мышленности Кемеров-
ской области. 

Свое участие в меро-
приятии ООО «Агроснаб-
техсервис» расценивает 
как успешное рабочее 
начало новой истории 
Ростсельмаша на кемеров-
ской земле. Потому что, 
кроме флагов, песен, ин-
тересных встреч и непод-
дельного интереса аграри-
ев к новинкам сельхозтех-
ники, на Кузбасском агро-
форуме 2011 г. были до-
стигнуты предваритель-
ные договоренности на 
покупку техники с хозяй-
ствами области. А это 
значит, что государствен-
ная программа модерни-
зации парка с/х техники 
уже сегодня работает во 
всех регионах России.

Программа модернизации агропромышленного комплекса – в действии!
Лучшая техника – кузбасским полям

16-17 июня в с. Зарубино Топкинского р-на 
состоялся Аграрный форум Кемеровской области. 

Более 20 предприятий, поставляющих аграриям 
Кемеровской области с/х технику,  

развернули на местном стадионе экспозицию.  
На следующий день все желающие могли 

посмотреть представленную технику уже  
в работе, на поле. Интерес к выставке и 

демпоказу проявили более 500 заинтересованных 
представителей от крестьянских хозяйств 

области. Компанию Ростсельмаш на форуме 
представлял официальный дилер по 

Кемеровской и Новосибирской областям – 
ООО «Агроснабтехсервис», в чьи дилерские 

обязанности входит не только поставка техники 
в хозяйства, но и дальнейшее ее сервисное 

сопровождение. 

Трактор VERSATILE от компании Ростсельмаш вызвал живой интерес у посетителей Куз-
басского аграрного форума. Левонюк А. С., региональный менеджер по продажам Рост-
сельмаша по Сибирскому региону (второй слева), рассказывает заинтересованным гостям 
экспозиции о технических преимуществах машины нового поколения. 

Официальный  
дилер компании  

Ростсельмаш 
по Кемеровской  

и Новосибирской  
областям –

 ООО  
«Агроснабтехсервис». 

Тел.: (383) 223-27-77,
8-913-375-88-38.

www rsm-asts.ru

(Окончание.  
Начало на 6-й стр.)

Возможно, новых автодо-
рог не будет еще долго, но 
когда начнется их строи-
тельство, нужно, чтобы 
территории были свобод-
ны.

Что до реалистично-
сти, то генпланы разраба-
тывались специализиро-
ванными организациями 
из Томска, Новосибирска, 
Кемерова. Особо отмечу, 
что Институт урбанисти-

ки, ведущий профильный 
институт России, выпол-
нял генпланы Кемерова и 
Новокузнецка. А до этого 
разработал схему терпла-
нирования области. Это 
очень удачное сочетание. 
Опирались же разработ-
чики, повторю, на про-
граммы социально-эко-
номического развития 
территорий. Была проде-
лана огромная аналити-
ческая работа. И мы счи-
таем, выполнена она на 
высоком профессиональ-

ном уровне. Отмечу и то, 
что принятие этих доку-
ментов сопровождалось 
публичными слушания-
ми. То есть все заинтере-
сованные лица могли 
высказать свои замечания 
и предложения. Доку-
менты утверждены горсо-
ветами. Гепланы не спу-
щены сверху, как раньше, 
а приняты представите-
лями людей, живущих в 
городе. 

– Как можно исполь-
зовать генпланы в теку-

щем режиме уже сейчас?
– Мы уже на электрон-

ном ресурсе области соби-
раем всю базу данных по 
муниципальным образо-
ваниям. Соединим генпла-
ны с базой Росреестра. И 
муниципалитеты смогут 
видеть, где зарегистриро-
вано право на землю. Так 
генплан станет и  настоя-
щим рабочим докумен-
том.

Беседовала  
Татьяна ДУМЕНКО.

«Генплан – это документ  
не для удивлений»

Управление Федеральной службы государ-
ственной регистрации, кадастра и картографии 
по Кемеровской области сообщает об исклю-
чении из конкурса на замещение вакантных 
должностей государственной гражданской 
службы (объявление опубликовано в газете 
«Кузбасс» от 06.07.2011 № 120) должностей 
ведущего специалиста – эксперта отдела пра-
вового обеспечения, специалиста – эксперта 
отдела регистрации прав на объекты недвижи-
мости нежилого назначения, главного специа-
листа – эксперта Кемеровского отдела, вклю-
ченных ошибочно.

23 июля 2011 года в 11.00  
пос. Трещевский Топкинского района

Дорогие друзья!
Приглашаем на областные 

конно-спортивные соревнования.
В программе:
– бега, скачки, конкур, выездка, вольтижировка
– ярмарка-выставка элитных котят, щенков
– культурно-развлекательная программа «Хорошее 

настроение!»
– детские игровые программы
– батут, машинки
– выступление творческих коллективов
– торговля.

Администрация Топкинского района.

 Действительно, применение «Хрусталина» в каче-
стве альтернативного средства для устранения послед-
ствий серьезных заболеваний глаз дает положительные 
результаты, что позволяет избежать операционного 
вмешательства. 

Глазные капли «Хрусталин» улучшают обменные 
процессы в глазном яблоке, за счет чего восстанавлива-
ются природные свойства и сохраняется прозрачность, 
предотвращают негативные возрастные изменения в 
хрусталике и улучшают остроту зрения. Применяются 
как при профилактике, так и при восстановлении кле-
ток зрительного анализатора при более серьезных за-
болеваниях, таких как катаракта, глаукома, блефарит, 
амблиопия, диабетическая ретинопатия и т.д. Именно 
эти заболевания являются основной причиной появле-
ния слепоты и ухудшения зрения. Препарат прошел 
клинические испытания, которые подтвердили его 
высокую эффективность.

БУДЬТЕ ВНИМАТЕЛЬНЫ К СВОЕМУ ЗДОРОВЬЮ! 
ЗВОНИТЕ ПРЯМО СЕЙЧАС!

Бесплатную консультацию наших специалистов вы 
можете получить по телефону «горячей линии» в  
г. Краснодаре  8(861)244-04-90, 8(861)244-04-91,  
понедельник – суббота с 9.00 до 19.00 (время москов-
ское), выходной – воскресенье.

Товар сертифицирован. О возможных противопо-
казаниях проконсультируйтесь со специалистом.
Сертификат № РОСС RU. АИ35В07322.

ЗРЕНИЕ – ЭТО ЖИЗНЬ!
«Хрусталин» - эффективная 
преграда на пути к слепоте!
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Ответственный  

за выпуск и художник 
 Андрей 

 ГОршкОв. Для детей и их родителей, 
бабушек и дедушекМой адрес:

650991, кемерово,  
пр. Октябрьский, 28,  
редакция газеты «кузбасс», кузе.
e-mail: kuzya-42@yandex.ru

Поиграй-ка

21 июля 2011 г.

№ 35 (327), 21 июля 2011 г.

Мультвикторина

Угадай-ка

Сатирикон-чик

Если вы правильно ответили на все вопросы викторины, то 
догадались, о каком мультике идет речь. Значит, вам необходимо 
в пятницу, 22 июля, звонить по редакционному телефону 8-908-
956-92-95 с 12.00 до 12.30. Дозвонившийся получит пригласитель-
ный билет на двоих в сеть кинотеатров «космос» — «восток».

ребята, я надеюсь, что вы угадали мультфильм, 
представленный этими кадрами.  

вопрос в том, какой выпуск вы видите на картинках  
этого мультсериала.

ребятишки,  
среди этих 
красивых  
кактусов  
найдите  

два  
одинаковых.

веселый гном 
вечером 

возвращался  
из шахты,  

где добывал 
драгоценные 

кристаллы. 
Пробираясь  
по темным 

лабиринтам,  
он терял вещи.  

Друзья,  
сравнив  

картинки,  
найдите  
пропажи  

гнома.

Внимание!
кемеровская сеть кинотеатров  

«космос» – «восток»  
и детская страничка «кузя» газеты «кузбасс»  

проводят мультвикторину.

1

2
3

4

5

6 7

— Сидоров! Мое терпение лоп-
нуло! Завтра без отца в школу не 
приходи!

— А послезавтра?

— Петя, сколько в вашем классе 
отличников?

— Не считая меня, четыре.
— А ты разве отличник?
— Нет. Я же так и сказал — не 

считая меня!

— вовочка, кем ты хочешь 
стать, когда вырастешь?

— Ученым-орнитологом.
— Это тот, кто изучает птиц?
— Ага. Я хочу скрестить голубя 

с попугаем.
— Зачем?
— А если вдруг голубь заблудит-

ся, чтобы мог спросить дорогу до-
мой!



I.
– И тоже у своих при-

ятельниц? – спросила я не 
столько из любопытства, а 
просто потому, что надо 
было что-то спросить. Во-
обще же я хотела задать 
Марине другой вопрос: 
зачем она пригласила 
меня? зачем «вызвала» 
корреспондента, обещая 
историю, по сравнению с 
которой все сериалы отды-
хают»?

Наверное, Марина по-
няла, о чем я подумала.

– Я ведь вам не о себе 
рассказывать собиралась, а 
о дочке моей – Аксинье. И 
она ведь от меня ушла. 
Если бы к парню. А то ведь 
к этой… тезке своей – быв-
шей жене моего бывшего 
мужа.

– Значит, ваша Аксинья 
предпочла жить со своим 
отцом и… мачехой. Выхо-
дит, так? – мне хочется, 
чтобы Марина поскорее 
приступила к главному, 
прервав свою исповедь о 
несложившихся браках.

– Так, да не так, – лицо 
Марины стало наконец-то 
серьезным. – Степка-то, 
Степан то есть, мой бывший 
первый, и от этой Аксиньи 
ушел. Так что и она теперь 
свободная. Кстати, безде-
тная. Вот потому-то и нянь-
калась с моей дочкой…

Марина не отрицает, 
что Степан помогал дочке. 
И алименты исправно пла-
тил, и подарками баловал 
не только в Новый год и 
дни рождения. Марина не 
возражала, когда дочка 
гостила у отца и Аксиньи. 
С родным-то отцом все 
равно лучше, чем с отчи-
мом. И Аксинье-разлучни-
це Марина доверяла. Из 

гостей девочка возвраща-
лась довольная. И расска-
зывала, рассказывала, как 
хорошо и весело ей было с 
папой и Аксиньей-второй. 
Именно так с легкой руки 
Марины называла дочка 
новую жену Степана.

А в пятом классе девоч-
ка вдруг заявила:

– Она не Аксинья-вто-
рая, она – моя вторая 
мама.

Марина – в слезы, в 
истерику. И – бегом к своей 
матери, жаловаться на не-
годяя Степку. Его это шко-
ла, точно его. Сама бы де-
вочка до такого не додума-
лась. Ишь ты – вторая 
мама… Да, как он… она 
смеют?!

– Угомонись, – сказала 
тогда мать Марине. – И 
выбирай: или ты свою лич-
ную жизнь устраиваешь, 
или дочкой занимаешься. 
Еще немного – и потеря-
ешь ее совсем. Хорошо, 
если она к тебе в гости хо-
дить будет, а если нет?

II.
Жутковато стало Мари-

не от такого выбора: или 
мужчины в ее жизни, или 
дочка… Хотя ведь еще не-
много – и дочка сама невес-
той станет. А она, Марина, 
увы, с каждым годом не 
моложе становится. Это 
сейчас еще на нее огляды-
ваются и принимают (а 
может, просто льстят?) за 
старшую сестру Аксиньи, 
а что будет лет так через 
десять, двадцать, двадцать 
пять?.. Нет, лучше не ду-
мать об этом, лучше жить 
и любить, пока любится. 
Вырастет дочка, поймет ее. 
И вот – выросла и совсем 
ушла. О себе знать, конеч-

но, дает, телефон не отклю-
чает. Да и сама звонит, про 
ее, Маринино, здоровье 
спрашивает.

– В старухи ты меня 
записала, что ли? Ты же 
знаешь, что я в больнице 
только один раз была, ког-
да тебя рожала. Ты уж 
лучше этой… Аксинье-вто-
рой стакан воды подать не 
забудь.

– Не надо так про нее. 
Я сейчас ей нужнее, чем 
тебе… Хотя, когда я была 
тебе нужна…

Все, прервалась связь. 
Недоступна дочка. Неуже-
ли до сих пор помнит, как 
крикнула она, Марина, 
Степану:

– Можешь и дочь свою 
забирать! Будешь среди 
двух Аксинь, как в малине. 
Только успевай загадывать 
желания.

Вряд ли помнит. Ведь 
маленькой еще была, в 
школу не ходила. Хотя не 
зря же говорят, что детская 
память цепкая. Но ведь 
тогда Марина это в серд-
цах сказала, чтобы ему 
насолить, когда он заявил, 
что уходит к Аксинье. Что 
она его первая и, может 
быть, последняя любовь. А 
на ней, Марине, женился 
из-за обиды. Сказали ему, 
будто Аксинья с другими 
дружила, пока он в армии 
был. Но он-то все равно 
только о ней думал. Вот и 
дочку ее именем назвал.

Дочку Степан любил. 
И даже обрадовался, что 
Марина не собирается ог-
раничивать его во встречах. 
Бывают же воскресные 
папы. А тут хоть каждый 
день наслаждайся общени-
ем с Аксиньюшкой. Благо, 
школа, где училась девоч-
ка, была недалеко. Прово-
жали Аксинью или Сте-
пан, или его жена – Акси-
нья-вторая. Бывало, что и 
на родительские собрания 
ходили. Учителя принима-
ли жену Степана за его 
сестру. И даже говорили, 
что девочка походит на 
свою тетю. Марина ничего 
не объясняла. Пусть дума-
ют, как думают. У Марины 
другая забота: очередной 
муж заглядывается «нале-
во». Ему, видите ли, своего 
ребенка захотелось. А Ма-
рина категорически заяви-
ла, что ей хватит Аксиньи. 
Вон с ней сколько хлопот… 
Преувеличивала Марина. 
Девочка росла послушной. 
Даже когда была дома, 
старалась не попадаться на 
глаза. Благо, у нее была 
своя комната – ее кре-
пость.

Отчимов Аксинья на-
зывала дядями. Просто 
дядя, даже без имени. Ма-
рина – к своей матери. 
Поговори, мол, с внучкой, 
образумь.

– Не буду, – категори-
чески заявила та. – Может, 
ты еще несколько мужей 
сменишь…

«Накаркала», одним 
словом. Ушел последний 
муж. Правда, Марина сама 
показала ему на дверь. 
Сколько, мол, можно тер-
петь его поздние задержки 
после работы и отлучки по 
выходным. Четвертый 
признался, что собирается 
официально жениться. Но, 
увы, не на Марине. Так что 
прости, прощай… А тут 
еще Аксинья… И чего она 
привязалась к чужой тет-
ке? К тому же «брошенке». 
Степан-то возвращаться к 
Аксинье не собирался. Те-
перь уже и она была его 
ошибкой.

III.
Однажды Марина воз-

мутилась вслух по этому 
поводу. Меняет, мол, твой 
папашка женщин как пер-

чатки. На что Аксинья за-
метила:

– Как же вы с ним в 
этом похожи, мамочка.

Возразить  Марине 
было нечем. В очередной 
раз обиделась на дочку. 
Но что значат все колкости 
Аксиньи в адрес Марины 
в сравнении с последней 
выходкой?! Это же надо: 
от родной матери к маче-
хе. И то бывшей. Участко-
вому пожаловаться, что 
ли? Но что сказать? Акси-
нье 20 лет. Взрослая. Рабо-
тает. Учится на заочном. 
Денег у Марины почти не 
просит. Степан до сих пор 
помогает дочери. Уж в 
этом-то его не упрекнешь. 
Конечно, Степан знает, 
что дочь живет теперь у 
его бывшей второй жены. 
Ничего против не имеет. 
Не забыл, что Аксинья-
вторая всегда была ласко-
ва с девочкой. Прямо как 
мать родная. Точнее, род-
ной бы матери такой быть. 
Но та лишь собственной 
жизнью занималась. И вот 
она – расплата: одиночес-
тво. И это во столько-то 
лет…

– А сколько вы мне 
дадите? – спрашивает 
меня Марина, кокетливо 
поглядывая в зеркало. Не 
дожидаясь ответа, хваста-
ет:

– Мы когда с дочкой 
вместе, нас за сестер при-
нимают. Правда, вместе 
мы все реже и реже. Не 
понимаю я, за что на меня 
Аксинья сердится?

– Вот и спросите ее об 
этом, – говорю я.

– Может быть, вы спро-
сите? – Марина протягива-
ет мне «сотовый».

Я отказываюсь.
– Так я и знала, что 

никто мне не поможет, – 
вздыхает Марина и смот-
рит на телефон. Без объяс-
нений ясно: ждет звонка от 
Аксиньи.

Потом Марина посмот-
рела на часы, потом на 
меня. Да мне и без всякого 
молчаливого намека было 
пора. Кажется, все или 
почти все рассказала мне 
Марина.

– Я вам обязательно 
позвоню, если что-то из-
менится. Должно же из-
мениться. Надоело мне 
быть свободной. Хоть бы 
Аксинья вернулась, что 
ли… Все-таки мало я ей 
маленькой внимания уде-
ляла. А сейчас хочу об-
нять, поцеловать – выры-
вается. Не обидно ли? 
Интересно, как с Аксинь-
ей-второй они ладят? Что 
в ней такого есть, чем 
меня природа обделила?

Вопрос, скорее, себе. Вот 
и пусть думает, отвечает…

…Не прошло и месяца 
со дня нашей встречи, как 
вновь звонок от Марины.

– А у меня и впрямь 
новая жизнь… Нет, нет, в 
очередной раз я замуж не 
вышла. Ну их, мужиков. 
Нормальных-то уже не 
осталось. Правильно дела-
ет моя Аксиньюшка, что 
присматривается, выбира-
ет. Двадцать лет, какие ее 
годы…

Понимаю, что ждет 
Марина моего вопроса 
про дочку. Вернулась ли 
домой от второй Акси-
ньи? Вернулась – хорошо, 
а если нет, то… На ум 
пришла пословица: «Мать 
и дочь – темная ночь». 
Время помирит.

– Да, чуть не забыла 
сказать: приятельница у 
меня новая появилась. Эта 
уже никого у меня не уве-
дет. Да и уводить некого, 
если бы и захотела. Я же 
говорила, что свободная. 
Хотя нет, уже не свободная 
и не одинокая. Две Акси-
ньи у меня. Одна – дочь, 
вторая – приятельница. 
Помирились мы с Аксинь-
ями. Дочка, правда, еще 
окончательно домой не 
вернулась, но в гости часто 
забегает. Она – ко мне, я 
– к ним. Чего и кого нам 
теперь делить? Не дочку 
же, не Аксиньюшку. Это 
хорошо, что не в меня она 
уродилась. Серьезная, са-
мостоятельная, добрая. Я 
вас на свадьбу позову, ког-
да Аксинья замуж собе-
рется… А мне, между про-
чим, уже понравилось 
быть свободной… 

житейская история
Два законных брака, два – гражданских.  
Два официальных развода и два,  
как говорится, «просто разбежались».  
А вот всех четверых мужей Марина  
называет одинаково: экс-бойфренды.
Но, судя по отчеству 20-летней дочки 
Марины – Аксиньи, папа последней  
был Степан.
– Это он дал девочке такое редкое имя? – 
интересуюсь у Марины.
– Он. Но от любви к своей подружке,  
а не к дочке. Это я уже потом узнала,  
что он от нас к Аксинье и сбежал.  
Предлагала дочке имя сменить,  
а она – ни в какую. Красивая у меня дочь. 
Характер вот только не мой. Я веселая, 
общительная и, чего уж таить, 
любвеобильная. А она домоседка.  
Подружка-то у нее, конечно, есть,  
а вот друга не завела. На меня сердится,  
что я одна не могу. А вот не могу, и все тут. 
Не нравится мне быть свободной женщиной. 
Хотя и свободных мужчин сейчас,  
сами знаете, немного.  
Всех нормальных давно к рукам прибрали.  
Даже моих бывших. Второй гражданский 
муж к Ирке переметнулся.  
Представляете, я ведь сама этому 
поспособствовала. Попросила Ирку –  
она у меня в приятельницах была –  
чтобы она за этим .., за Андреем 
присмотрела, пока я в санатории была.  
Вот она и «присмотрела».  
Наглая, у меня прощения попросила. А что 
мне ее прощение? Из-за Ирки я – свободная 
женщина. Звучит как приговор.  
Хотя, признаться, двух мужей – законного  
и гражданского – я ведь тоже увела…

2121 июля 2011 г.

Галина 
БАБАНАКОВА.

Опять 
свободная…



21 июля 2011 г.22
правовое поле

бди!

самосуд

О случившемся рас-
сказал Сергей Жилин, 
следователь  по  ОВД 
следственного отдела г. 
Кемерово СУ СК РФ по 
Кемеровской области. В 
поселке Верхотомка у 
27-летнего кемеровчани-
на на даче трудились 
четверо рабочих. Они 
чистили кирпич. За де-
лом часто выпивали, и 
как-то вечером двое из 
них залезли в соседский 
двор. Разбили окно дома 
с тем, чтобы поживиться 
чужим добром. Но не 
успели. Хозяин фазенды 
позвонил в правоохрани-
тельные органы, а позже 
пожаловался и нанимате-
лю, что, мол, следить 
надо за своими работнич-
ками, мало ли что еще 
учудят! Тогда молодой 
мужчина решил провес-
ти свое расследование: 
вдруг его работяг огова-
ривают. Для этого под-
нял их в три часа ночи. 
Один сразу сознался в 
содеянном. Второй же не 
уступал. Утверждал, что 
он вообще здесь ни при 

чем и в соседский двор не 
заходил. Однако «босс» 
был настойчив и решил 
«выбить» признание. 
Сначала пытал его – лил 
кипяток на тело. Затем 
пустил в ход и кулаки. 
Тот же, пока хватало сил, 
продолжал отнекиваться. 
Удары сыпались градом. 
При этом зверство про-
исходило на глазах у ра-
бочих, но ни один не по-
пытаться заступиться. 

Спустя какое-то время 
потерпевший перестал 
дышать. Тогда хозяин-
«следователь» завернул 
труп в простыню, а работ-
ники помогли погрузить 
тело в машину и увезти на 
берег, где его и спрятали 
в кустах. Труп пролежал 
там несколько дней, пока 
в минувшую пятницу его 
случайно не обнаружили 
дачники, пришедшие на 
речку искупаться. 

В ходе проверки по-
дозреваемый признал 
свою вину. Кстати, ранее 
он уже был судим. Воз-
буждено уголовное дело.

Алена ФЕДОТОВА. 

Чересчур  
злой 

«следователь»
В Кемеровском районе  

на днях мужчина насмерть забил 
наемного рабочего за то,  

что тот расколотил окно в доме  
у соседа по даче. 

По словам экспертов, в 
последнее время все 

чаще фальшивые купюры 
стали поступать уже из 
банков, а не от населения 
– это значит, что они про-
шли всю цепочку оборо-
та: от изготовителя через 
покупателей и торговые 
предприятия, сети. И ни 
на одном из этих этапов 
они не вызвали сомнения 
в своей подлинности. 

- Правда, в последнее 
время в крупных торго-
вых сетях стали появлять-
ся специальные приборы 
для определения подлин-
ности купюр, - говорит 
заместитель начальника 
отдела Экспертно-крими-
налистического центра 
ГУ МВД РФ по Кемеровс-
кой области Константин 
Шеварухин. – Они могут 
быть как на основе уль-
трафиолетового излуче-
ния, так и инфракрасного. 
Именно инфракрасные 
лучи позволяют почти со 
100-процентной точнос-
тью определить поддел-
ки. 

Тем не менее фальши-
вомонетчики тоже рабо-
тают не по старинке и 
придумывают все новые 
способы подделок. Если 
раньше, по словам Конс-
тантина Шеварухина, они 
изготавливали специаль-
ную форму, имитировали 
технологический процесс 
полиграфического печа-
тания денег, то теперь в 
ход идут цветные принте-
ры и другие технические 
новинки. 

Так, на днях сотрудни-
ки Главного следственно-
го управления ГУ МВД 
России по Кемеровской 
области направили в суд 
уголовное дело в отноше-
нии 28-летнего жителя 
Белова, который обвиня-
ется в совершении четы-
рех преступлений, пре-
дусмотренных ч. 1 ст. 186 
УК РФ «Изготовление в 
целях сбыта поддельных 

Денежный вброс

За первые шесть месяцев  
2011 года следователями кузбасской 
полиции было возбуждено  
207 уголовных дел по фактам 
подделки денег.  
Это на 16 уголовных дел больше 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. 
По данным экспертно-
криминалистического центра 
ГУ МВД России по Кемеровской 
области, современные 
фальшивомонетчики настолько 
хорошо наловчились изготавливать 
поддельные купюры,  
что некоторые из них не могут 
распознать даже банкоматы. 

банковских билетов Цент-
рального банка Российской 
Федерации». Проверяя 
оперативную информа-
цию, сотрудники отдела по 
борьбе с экономическими 
преступлениями вышли на 
молодого человека, кото-
рый планировал продать 
большую партию фальши-
вых купюр. Полицейские 
провели несколько прове-
рочных закупок. Им уда-
лось  приобрести три 
500-рублевки. Экспертиза 
показала, что эти деньги – 
хорошо изготовленные 
подделки. После этого 
фальшивомонетчика за-
держали с поличным во 
время продажи 79 купюр 
номиналом 500 рублей 
каждая. Выяснилось, что он 
ранее уже привлекался к 
уголовной ответственности 
за аналогичное преступле-
ние. 

В ходе следствия был 
обнаружен и криминаль-
ный «монетный двор», на 
котором печатались дан-
ные деньги. Он располагал-
ся в квартире.  В качестве 
оборудования здесь ис-

пользовалась современная 
оргтехника и графические 
компьютерные програм-
мы. 

Х о з я и н  к в а р т и р ы , 
28-летний мужчина, зани-
мался непосредственно 
изготовлением фальшивок. 
В его компьютере полицей-
ские обнаружили шаблоны 
отсканированных банкнот 
номиналом 500 рублей, 
подготовленные для печа-
ти. В графической про-
грамме злоумышленник 
менял только серийные 
номера купюр. «Ныряю-
щую» металлическую нить 
фальшивомонетчик изго-
тавливал из новогоднего 
«дождя», а перфорация 
(это нанесенный на купю-
ры мелкими точками но-
минал банкноты) – резуль-
тат кропотливой работы с 
иголкой. В ходе следствия 
удалось выяснить, что изго-
товитель работал по заказу 
сбытчика. После распро-
странения фальшивых де-
нег он получал треть от 
суммы выручки. Чаще все-
го поддельные банкноты 
злоумышленники сбывали 

в такси, общественном 
транспорте, магазинах. 

Не так давно была за-
держана целая группа 
фальшивомонетчиков, ко-
торая пыталась распро-
странить на территории 
региона крупную партию 
поддельных купюр номи-
налом 5000 рублей. 

Пятерых жителей Про-
копьевска задержали опе-
ративники отдела по борь-
бе с экономическими пре-
ступлениями УВД по Ново-
кузнецку. Именно в южной 
столице Кузбасса были 
изъяты первые фальшивые 
пятитысячные купюры, 
которые «всплыли» в тор-
говых точках города. Спе-
циалисты сразу же отмети-
ли высокое качество «липо-
вых» денег – фальшивки 
имеют металлизирован-
ную нить, водяные знаки, 
микроперфорацию, кроме 
того, как и настоящие де-
ньги, эти реагировали на 
ультрафиолетовое свече-
ние, как настоящие купю-
ры. Сбытчики расплачива-
лись ими как в крупных 
супермаркетах, так и в мел-
ких магазинах. Благодаря 
грамотным действиям опе-
ративников УВД по Ново-
кузнецку и межмуници-
пального УВД «Прокопьев-
ское» распространители 
фальшивых денег были 
задержаны по «горячим 
следам». Кроме того, была 
пресечена попытка сдать в 
банк 76 фальшивок номи-
налом 5000 рублей. 

Все задержанные в воз-
расте до 35 лет. Один из них 
в прошлом году освободил-
ся из мест лишения свобо-
ды. Всего у задержанных, а 
также в различных торго-
вых точках и коммерческих 
организациях Новокузнец-
ка и Прокопьевска было 
изъято более 100 фальши-
вых банкнот номиналом 
5000 рублей. 

Полицейские советуют: 
в случае обнаружения сом-
нительных купюр необхо-
димо сразу проверить их на 
подлинность. А для этого 
их можно отнести в поли-
цию на экспертизу, пос-
кольку самостоятельно 
определить фальшивку 
иногда просто невозмож-
но.

- Мы проводили не-
сколько своеобразных экс-
периментов, - говорит Кон-
стантин Шеварухин. – Да-
вали обычным людям пять 
тысячных купюр, из кото-
рых была одна настоящая, 
одна грубая подделка, дру-
гие более качественные. Так 
вот, почти никто не отли-
чил настоящую банкноту 
от качественных фальши-
вок. При том, что грубую 
подделку люди сразу опре-
деляли верно.

Эксперты советуют куз-
бассовцам обращать особое 
внимание на элементы за-
щиты денежных купюр. 

Например, при заводском 
изготовлении настоящих 
денег микроперфорация 
наносится лазерным лу-
чом. А если фальшивомо-
нетчики используют для 
нанесения тонкую иглу, то 
все равно можно заметить 
разные расстояния между 
точками, неровные линии 
и т.д. Отличительной чер-
той фальшивых купюр яв-
ляется и то, что они могут 
быть склеенными из двух 
частей. Кроме того, на под-
дельных купюрах специ-
альные голограммы при 
наклоне банкноты не меня-
ют цвет. И еще следует 
внимательно рассмотреть 
водяные знаки. Ведь часто 
мошенники наносят их 
просто с помощью принте-
ра (а «ныряющие» нити – с 
помощью того же «дожди-

ка» или других приспо-
соблений).

Но главное, если вы 
обнаружили у себя фаль-
шивую купюру, то не 
стоит пытаться сбыть ее 
через торговые сети. Со-
гласно статье 186 УК Рос-
сийской Федерации, сбыт 
поддельных денег влечет 
за собой наказание в виде 
лишения свободы от пяти 
до восьми лет. Подделку 
следует сразу передать в 
полицию, где будут про-
водить расследование. 
Правда, минус в том, что 
полиция не проводит 
обмен фальшивых денег 
на настоящие. Так что 
лучше заранее быть бди-
тельным.  

Оксана  
ПАНАРИНА.
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Декоративные ЗЛАКИ

Малинник
Обрабатывая междурядья, 

оставляйте ленту побегов не шире 
0,4-0,5 м, формировать ее надо с 
первых лет посадки. В июле, когда 
побеги замещения достигнут 25-
35 см, проводят нормировку. 
«Лишние» побеги удаляют, остав-
ляя наиболее сильные, здоровые, 
числом около 20 на погонном 
метре, учитывая то, что часть 
может поломаться во время при-
гибания осенью, часть – подмерз-
нуть. Возьмите за правило делать 
летнюю вырезку; оставляя эту 
работу на потом, увеличите ее 
объем вдвое, ведь одно дело – 
стричь мягкие, травянистые стеб-
ли, совсем другое – одревеснев-
шие. К тому же загущение расте-
ниям не на пользу, мешает пол-
ноценному их развитию.

Во время плодоношения ма-
лина весьма требовательна к 
влаге: корни у нее поверхностные, 
а верхние горизонты почвы уже 
успели растерять водный запас. 
Потому засуха весьма вредит ра-
стениям – листья жухнут, опада-
ют. Общая рекомендация: первый 
полив, если мало выпадает дож-
дей, проводят в начале созрева-
ния ягод, потом при массовом 
сборе ягод и последний предзим-
ний, если осень стоит сухая. Но, 
конечно, все зависит от состояния 
почвы, местоположения малин-

ника, в низине он находится или 
на взгорке. 

Есть несколько способов поли-
ва: по бороздкам, затоплением или 
дождевание. Наиболее эффективен 
полив по бороздкам — их нарезают 
глубиной 12-15 см на расстоянии 
30-35 см от растений, и пускают 
воду несильным напором, чтобы 
успевала впитываться. Промочить 
почву надо на глубину не менее 30 
см. Потом, когда земля подсохнет, 
канавки засыпают, проводят рых-
ление в рядах и междурядьях.

Ягодники
Смородине в июле очень необ-

ходимы поливы — пересыхание 
ведет к снижению урожая как 
нынешнего, так и будущего. В 
среднем для увлажнения почвы на 
глубину 50 см (корнеобитаемый 
слой) необходимо выливать 20-60 
л воды под куст. Перед и после 
полива почву рыхлят, сочетая эту 
операцию с мульчированием сло-
ем 3-5 см.

Крыжовнику, кроме поливов, 
требуется «стрижка» — загущение 
куста, особенно шиповатых сор-
тов, провоцирует вспышку мучни-
стой росы.

Жимолость уже отплодоноси-
ла. Чтобы растения хорошенько 
подготовились к зиме, подкормите 
полным удобрением, замульчируй-
те приствольные круги перегноем, 
слой должен быть тонким, иначе 

поверхностно расположенные кор-
ни еще более устремятся вверх, а 
зимой погибнут. Садоводы-опыт-
ники рекомендуют под кустами 
жимолости держать первоцветы 
— цветут они одновременно с жи-
молостью, а значит, привлекают 
шмелей, самых ранних «гостей»-
опылителей. При посадке мелколу-
ковичных глубокая перекопка не 
требуется, и это хорошо — жимо-
лость, как и облепиха, не любит, 
чтобы ей массировали «ноги».

Огород
В пленочных теплицах продол-

жают уход за огурцами и томата-
ми, регулярно убирают зеленцы и 
поспевающие помидорки с тем, 
чтобы они не задерживали рост 
следующих завязей. Пасынкование 
и чеканку плетей тыквенных также 
продолжаем, без лишних деток 
растения активнее работают на 
урожай. Уход за овощами в откры-
том грунте заключается в рыхле-
нии, поливах и подкормках.

Не оставьте без внимания лук 
– в середине июля важно провести 
рыхление почвы, отгребая при 
этом землю от луковиц; этот при-
ем помогает им вызреть.

Следите за «поголовьем» вре-
дителей — если особи не единич-
ны, нужно опрыскивание истреб-
ляющими препаратами; кстати, 
таковыми являются и травяные 
настои.

В конце месяца приступают к 
уборке раннего картофеля; на 
посадках моркови и свеклы где-то 
во второй декаде проводят послед-
нее прореживание. Овощной 
конвейер начинает «работать» в 
полную силу: подходят патиссо-
ны, кабачки, ранняя капуста.

Толику времени уделите при-
готовлению «обеда» для растений 
— компоста. За лето кучу нужно 
раза два перелопатить, сдобрить 
навозной жижей или настоем 
коровяка. Для лучшего созревания 
можно укрыть ее пленкой.

Земляничная поляна
В июле начинается массовое 

отрастание усов. Если вам не ну-
жен посадочный материал, уда-
ляйте их полностью, поскольку 
кусты-матери истощаются. На это 
редко кто идет — плантация тре-
бует ежегодного обновления. Не 
ждите, когда розетки полностью 
укоренятся, срезайте (с кустов 
2-3-летнего возраста), едва появят-
ся «рожки» — зачатки корней, и 
устраивайте в школки — специ-
ально подготовленные гряды, 
парники с питательной почвой. 
Полив, притенение в жару помо-
гут рассаде успешно пройти «курс 
выживания», и ко времени посад-
ки (конец июля — начало августа) 
саженцы вполне сформируются.

Тамара ДМИТРИЕВА.

Валентина Иннокен-
тьевна Суслякова экспо-
нировала два вида – рай-
грас бульбоносный сорта 
Вариегатум и ситник ост-
рый:

- В пору моей юности 
некоторые хозяйки выра-
щивали в палисадниках 
райграс – симпатичную 
пеструю травку, но очень 
уж назойливую. За год-
два она заполоняла со-
лидное пространство, 
вытесняя другие посадки. 
Другое дело райграс 
бульбоносный – видите 
крохотные клубеньки на 
корнях? Куртинка нара-
стает очень компактно и 
ростом невелика, высота 
где-то около 50 см. Свет-
ло-зеленые линейные 
листья имеют белое 
окаймление, что делает 
растение весьма декора-
тивным. Оно пригодится 
на альпийской горке, в 
низком миксбордере. 
Немаловажно для садо-
водов и то обстоятель-
ство, что райграс – куль-
тура из числа «посадил и 
забыл». Потому что не-
прихотлив, довольствует-

Клуб «Цветоводы Кемерова» снова 
удивил. На очередной выставке, 

главной темой которой были лилии 
среднего срока цветения, присутствовали 
не только эти царственные растения, 
но и множество других, в том числе 
декоративные злаки.

ся любыми почвами, прав-
да, места предпочитает 
освещенные. Оптимальные 
сроки посадки-пересадки 
– весна, осень, но при необ-
ходимости можно переме-
щать в любое время, только 
до поры, пока не укоренит-
ся, нужно держать почву 
влажной. А потом растение 
само будет питать себя, 
ведь по природе оно засу-
хоустойчиво. Единственная 
забота – ближе к осени 
старые листья активно зе-
ленеют. Для восстановле-
ния пестрой окраски нуж-
но их обрезать, нарастаю-
щие новые будут опять 
полосатыми.

Ситник острый тоже из 
группы злакоцветных. Это 
многолетнее травянистое 
растение с жесткими тон-
кими листьями высотой до 
1,5 м хорошо смотрится у 
водоема, да и на крупной 
горке в качестве солитера 
будет кстати. Очень укра-
шают его буровато-зеле-
ные, крохотные, 2-4 мм в 
диаметре, цветки, правда, 
держатся они недолго. Но 
это и неважно – и с одними 
листьями-побегами расте-

ние весьма декоративно.
Традесканция садовая 

появилась в цветниках 
сравнительно недавно. 
Первое время ею цветово-
ды очаровались, потом 
разочаровались, и вот 
почему.

- Я держала ее около 
роз, - рассказывает Люд-
мила Ивановна Лемешко, 
- проигрывали и те, и дру-
гие растения. Потому про-
вела раскорчевку, напрочь 
отказав традесканции от 
дома. Но по случаю само-
севом сохранилось не-
сколько растений в сторо-
не от розария, и как же 
они прекрасно смотре-
лись! У традесканции яр-
ко-зеленые узкие листья, 
сорт Свит Кэйт имеет го-
лубые цветки, похожие на 
барвинки, сорт Инносенс 
обладает белыми цветка-
ми. А вообще-то сортов 
довольно много – есть с 
желтыми, пестрыми, си-
не-сиреневыми цветками. 
Для себя я сделала важ-
ный вывод: мало просто 
иметь растение, мало вы-
садить его на «любимом»- 
солнечном или тенистом 
- месте. Надо еще позабо-
титься о соседях.

Любая традесканция 
тоже неприхотлива, до-
вольствуется любыми 
почвами, хотя охотно от-
кликается на подкормки 
– куртинка нарастает бо-
лее активно. Ползучие 
корни ведут себя прилич-
но, не расползаются, но 
вот семена «пылят», что 
позволяет обнаруживать 
всходы в самом неподхо-
дящем месте. Если внима-
тельно следить за посадка-
ми – ничего страшного, 
надо просто выполоть 
проростки или использо-
вать их как посадочный 
материал. Кстати, если бы 
не это свойство культуры, 
минутное раздражение 
Людмилы Ивановны при-
вело бы к тому, что траде-
сканция навсегда покину-
ла ее сад…

…Эти маленькие исто-
рии – неотъемлемая часть 
выставок клуба, на кото-
рых диалоги с посетителя-
ми, пожалуй, главнее про-
даж...

Тамара  
МАЛЫШКИНА.

Фото 
Кирилла Кухмаря.

ВНИМАНИЕ!
27-28 июля  

во Дворце молодежи 
(ул. Рукавишникова, 15) 

состоится очередная 
выставка клуба  

«Цветоводы Кемерова». 
На ней  

будут представлены  
лилии позднего  
срока цветения  

и другие  
многолетники. 
Время работы -  
с 10 до 16 часов.

Людмила Лемешко экспонирует традесканцию.

Валентина Суслякова рассказывает о «послушном» райграсе.

Ситник острый.
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Рис. Андрея Горшкова.

В этот День РоДИлИСь
1899. Эрнест Миллер ХЕМИНГУ-

ЭЙ, американский писатель. Рома-
нист, драматург, новеллист. За рассказ 
«Старик и море» удостоен Пулитце-
ровской (1953) и Нобелевской (1954) 
премий.

1911. Маршалл МАКЛЮЕН, канад-
ский теоретик массмедиа.
СоБытИя

356 до н. э. Эфесский грек ГЕРОСТ-
РАТ, чтобы обессмертить свое имя, 
сжигает одно из семи чудес света - храм 
Артемиды Эфесской.

Если нет договора о 
полной материальной 
ответственности, то тре-
бование работодателя 
неправомерно. При от-
сутствии договора работ-
ник может быть привле-
чен к материальной от-
ветственности в полном 
размере на основании 
пункта 5 части 1 ста-
тьи 243 Трудового кодек-
са РФ, если ущерб причи-
нен в результате преступ-
ных действий, установ-
ленных вступившим в 
законную силу пригово-
ром суда.

 Но еще одно важное 
обстоятельство - превы-
шает ли сумма причинен-
ного  ущерба средний 
месячный заработок на-
шей читательницы. До 
принятия решения о воз-
мещении ущерба кон-
кретными работниками 
работодатель обязан про-
вести проверку для уста-
новления размера причи-
ненного ущерба и причин 
его возникновения. Для 
проведения такой про-
верки работодатель имеет 

право создать комиссию 
с участием соответствую-
щих специалистов.

Истребование от ра-
ботника письменного 
объяснения для установ-
ления причины возник-
новения ущерба являет-
ся обязательным. В слу-
чае отказа или уклоне-
ния работника от предо-
ставления указанного 
объяснения составляется 
соответствующий акт. 
Взыскание с виновного 
работника суммы при-
чиненного ущерба, не 
превышающей среднего 
месячного заработка, 
производится по распо-
ряжению работодателя. 
Распоряжение может 
быть сделано не позднее 
одного месяца со дня 
окончательного установ-
ления работодателем 
размера причиненного 
работником ущерба.

Если месячный срок 
истек или работник не 
согласен добровольно 
возместить причинен-
н ы й  р а б о т о д а т е л ю 
ущерб, а сумма причи-
ненного ущерба, подле-
жащая взысканию с ра-
ботника, превышает его 
средний месячный зара-
боток, то взыскание мо-
жет осуществляться 
только в судебном по-
рядке.

За недостачу ответит 
невиновный?

Я работаю у ин-
дивидуального пред-
принимателя про-
давцом. Договор о 
полной материаль-
ной ответственно-
сти со мной не за-
ключался,  но на 
словах было сказа-
но, что отвечаю за 
все. На нашей тор-
говой точке рабо-
тают посменно 
трое продавцов. Не-
давно выявилась не-
достача. Работо-
датель предлагает 
поделить ее на тро-
их. Я не согласна, 
так как недостачу 
причинить не мог-
ла, ничего не крала. 
Правомерно ли тре-
бование моего рабо-
тодателя?

В.  
(Крапивинский район).

По горизонтали: 1. Обсуждение 
спорного вопроса. 4. Греческий гра-
фик. 6. Лечебное учреждение. 7. Часть 
сцены, несколько выдвинутая в зри-
тельный зал (перед занавесом). 10. 
Болотная птица. 11. Лечебное учре-
ждение, имеющее постоянные койки 
для больных. 

По  вертикали: 1. Разговор между 
двумя лицами. 2. Река на Дальнем Во-
стоке. 3. Месяц года. 4. Бальнеологиче-
ский курорт в Львовской области. 5. 
Наука о подготовке и ведении войн. 7. 
Известная фирма спортивных товаров. 
8. Семейство насекомых, самки крово-
сосущих. 9. Разновидность люстры.

По горизонтали: 1. Дискуссия. 4. 
Тасос. 6. Госпиталь. 7. Авансцена. 10. 
Цапля. 11. Стационар. 

По вертикали: 1. Диалог. 2. Уссу-
ри. 3. Январь. 4. Трускавец. 5. Страте-
гия. 7. Адидас. 8. Слепни. 9. Абажур. 
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